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“
la impronta de la brillante gestión de ilse Wisotzki 
nos rodea por todas partes, tanto en lo que se 
refiere al orden eficiente y eficaz de nuestro fun-
cionamiento institucional, como en lo que respecta 

a la óptima calidad académica de las carreras y a la soli-
dez de la infraestructura expresada en nuestro bello cam-
pus, llamado a convertirse en una verdadera ciudadela uni-
versitaria”, señaló Óscar Quezada, rector de la universi-
dad de lima, en el acto de reconocimiento a la doctora ilse 
Wisotzki como rectora emérita de nuestra institución, rea-
lizado en el auditorio Central.

“a una gestora, académica y educadora de excepciona-
les dotes corresponde un reconocimiento también excep-
cional. en ese sentido, es justo y necesario conceder por 
primera vez el título de rectora emérita a quien ha entre-
gado gran parte de su vida a esta casa de estudios, a quien 
ha dejado un prístino ejemplo de limpieza, integridad, 
esmero, dedicación, transparencia, disciplina y sobrie-
dad”, añadió Quezada.

ilse Wisotzki fue rectora de la universidad de lima en 
los períodos 1977-1989 y 1994-2014. sobre este legado, 
Quezada agregó: “Quienes hemos tomado el relevo de 
la gestión de ilse Wisotzki hemos encontrado un suelo 
firme, apacible, estable y consolidado, garantía de la 
mejora continua en los procesos actuales y de las impres-
cindibles transformaciones estratégicas que deberemos 
emprender”.

la ceremonia también contó con la presencia de desi-
derio Blanco, profesor emérito y ex rector de la ulima; Bár-
bara Farfán, secretaria general de la institución; decanos 
y directores de nuestras once carreras, docentes, autori-
dades, personal administrativo e invitados.

Prioridad por el desarrollo de la Ulima
la doctora Wisotzki inició sus funciones en nuestra insti-
tución en 1967, cuando se encargó de las cátedras de Psi-
cología General, Psicología social, Propedéutica y Filoso-
fía. durante el ejercicio de sus labores, siempre sobresa-
lieron su visión humanista y científica de la educación y 
su liderazgo, que contribuyó de manera trascendental al 
desarrollo de la ulima.

el doctor Blanco hizo un recuento de los logros ges-
tionados por nuestra rectora emérita. entre ellos resal-
tan, por ejemplo, la creación de la dirección de Bienestar, 
la organización del Programa de estudios Generales, la 

expansión y mejora constante de nuestra infraestructura 
para dotar a nuestras carreras de equipos y laboratorios 
de última generación.
 
Una trayectoria intelectual de primera 
ilse Wisotzki estudió Filosofía y educación en la Pontificia 
universidad Católica del Perú y obtuvo el grado académico 
de doctora en educación en dicha institución. luego siguió 
estudios de posgrado en alemania en la Facultad de Filo-
sofía de la universidad de Colonia y en el instituto de Psi-
cología de la universidad de Bonn, gracias a una beca del 
servicio alemán de intercambio académico. asimismo, 
estudió en la Facultad de Filosofía de la universidad de 
múnich gracias a una beca del instituto Goethe.

a lo largo de su carrera, la doctora Wisotzki ha recibido 
más de un reconocimiento por sus méritos intelectuales 
y por su labor en la educación. entre estas distinciones, 
resaltan las Palmas magisteriales en el Grado de amauta 
otorgadas por el ministerio de educación del Perú o el doc-
torado Honoris Causa en letras entregado por saint Tho-
mas university (minnesota, estados unidos).

en la ceremonia, la doctora Wisotzki también tomó la 
palabra: “los profesores que nos hemos ido incorporando a 
esta hermosa empresa de cultura en los diferentes momen-

tos de sus 52 años de existencia, y yo estoy en ella desde 
hace 48 años, tuvimos siempre la clara convicción de haber 
venido a continuar una tarea que entraña, sobre todo, voca-
ción de servicio. llegamos con la ilusión de entregar a nues-
tros jóvenes estudiantes lo más valioso que teníamos: el 
conocimiento y la experiencia. a cambio de esta entrega, 
los profesores hemos recibido, con creces, más de lo que 
dimos: prestigio, amistad, respeto y un reconfortante senti-
miento de pertenencia a una comunidad digna, sana, vigo-
rosa y estimulante, a la que podemos sentirnos cada día 
más unidos”.

asimismo, recalcó la importancia de antonio Pinilla, fun-
dador y primer rector de la ulima: “Él fue reconocido como 
el primer y hasta el momento único rector emérito. si nos 
encontramos reunidos en esta sala de la universidad, es 
porque Pinilla tuvo la iniciativa, la visión, la inteligencia y la 
tenacidad para construirla; luego, la energía para darle el 
aliento vital y crearla. Pinilla fue jurista y filósofo, y su vasta 
producción intelectual fue reconocida por muchos”.

Finalmente, nuestra rectora emérita anotó: “agradezco 
las generosas expresiones de Óscar y desiderio. si algún 
mérito tuve, este fue el de haber convocado a un excep-
cional equipo de trabajo, cuyos miembros me dieron su 
confianza en reiteradas oportunidades”. ■

CarátUla

Ilse Wisotzki, 
rectora 
emérita de la 
Universidad 
de lima
En un acto de reconocimiento, nuestra 
institución nombró a la doctora Ilse Wisotzki 
como rectora emérita.

Nuestra rectora emérita, 

Ilse Wisotzki, junto 

al actual rector de la 

Universidad de Lima, 

Óscar Quezada.

4
reConoCImIento a la 
mejora ContInUa. el área de 
Calidad y acreditación de la Oficina 
de Planificación distinguió los mejores 

proyectos de mejora continua 2014.

17
Formar Para la 
toma de deCIsIones 
emPresarIales. Por Jorge 
Quiñónez, docente del mBa de la 

universidad de lima.

19
los gastos Por 
resPonsabIlIdad 
soCIal emPresarIal 
y el ImPUesto a la 

renta. Por Jorge Bravo Cucci, docente de la 
maestría en Tributación y Política Fiscal.

25
’ComPlIanCe’ y res-
PonsabIlIdad Penal 
de la emPresa. Por 
dino Carlos Caro Coria, 

docente de la maestría en derecho empresarial de 
la universidad de lima.

30
emPrendedores 
UlIma. los 
emprendimientos de nuestros 
alumnos y egresados 

lograron acceder a fondos de financiamiento en 
los concursos Para Quitarse el sombrero, Primer 
Paso y en otros organizados por el ministerio de la 
Producción.

33
egresado lUIs 
QUeQUezana obtUvo 
el PremIo naCIonal 
de CUltUra (PnC) 

2014. la universidad de lima postuló a lucho 
Quequezana al PnC por su trayectoria artística, su 
vocación educativa musical y su compromiso de 
promoción de la cultura peruana.

7
ConvenIos 
Con UnIver-
sIdades 
ChInas. 

dos universidades 
chinas se suman a la 
oferta del Programa de 
intercambio estudiantil de 
la universidad de lima: la 
Hunan normal university 
y la Communication 
university of China.

21
UnIversIada 
2014. nuestros 
285 deportistas 
participaron en los XXi 
Juegos universitarios 
nacionales – universiada 
2014 y consiguieron 4 
campeonatos en karate, 
judo, natación y tenis de 
mesa.

27
InvestIgaCIón. 
nuevos materiales 
bioninorgánicos de 
actividad antitumoral, 
inversión y rentabilidad 
de proyectos acuícolas en 
el Perú, una investigación 
para atender patologías 
como el Parkinson, y otra 
para el tratamiento de 
agua contaminada, son 
algunos de los proyectos 
desarrollados por los 
investigadores ulima.
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E
l filósofo italiano 
mario Pernio la 
visitó la universi-
dad de lima como 

parte de su primer viaje 
al Perú. Él es profesor de 
estética en la universi-
dad de roma Tor vergata 
y autor de diversos libros 
de su especialidad, varios 
de ellos traducidos al espa-
ñol. Ha sido profesor visi-
tante en muchas universi-
dades y centros de inves-
tigación en varios países 
del mundo, y es funda-
dor y director de la revista 
Ágalma, especializada en 
estética y estudios cultura-
les. antes de la conferencia 
que ofreció en el auditorio 
s sobre la experiencia esté-
tica en un mundo invadido 
por las redes sociales, noti-
cias conversó con él.
tradicionalmente enten-
demos la estética como 
la rama de la filosofía que 
estudia la belleza. ¿esto es 
así, o la dicotomía bello-feo 
es algo ya superado?
la estética es una disciplina 
filosófica que se ocupa de lo 
bello y del arte. en el último 
siglo ha cambiado mucho la 
idea del arte, de modo que 
es difícil definir con la pala-
bra bello la mayoría de la 
producción artística con-
temporánea. ahora la esté-
tica va mucho más allá de lo 
que era antes. la concep-
ción tradicional del arte iba 
ligada a un concepto euro-
céntrico; ahora, esta se ha 
ampliado a las expresiones 
culturales que están fuera 
de europa y además a las 
creaciones de grupos como 
los niños o los locos. el pro-
blema actual gira en torno 
de la búsqueda de una idea 
global del arte, y en este 
campo se han hecho avan-
ces no tanto gracias a los 
filósofos sino gracias a los 
sociólogos y antropólogos.
Usted ha estudiado el 
cuerpo, la literatura, el 
arte, los medios de comu-

nicación. ¿Por qué la esté-
tica puede estudiar todos 
estos campos tan diferen-
tes?
de varias disciplinas filosó-
ficas, la estética me parece 
la más flexible desde varios 
puntos de vista. Puede ocu-
parse de las cuestiones 
más diversas para com-
prender la sociedad con-
temporánea, que es una 
sociedad del espectáculo, 
de la imagen, donde hay un 
fuerte vínculo entre lo esté-
tico, lo visible y los conteni-
dos. desde este punto de 
vista, es muy importante lo 
que han aportado los soció-
logos. Yo, particularmente, 
he tenido una formación 
filosófica pero sobre todo 
sociológica y antropoló-
gica, ligada a aquello que 
hoy se llama cultural stu-
dies. Por esto la revista 

que fundé en el año 2000, 
Ágalma, es no solamente 
de estética sino de estu-
dios culturales. Y es que al 
menos el 60 o 70 por ciento 
de la producción acadé-
mica bajo el rubro de esté-
tica es de estudios cultura-
les. la sociedad en su tota-
lidad ha devenido estética.
¿Qué son los estudios 
culturales y por qué son 
importantes?
los estudios culturales 
nacen en los años 50 en 
inglaterra en una línea 
próxima al marxismo. mi 
punto de vista con res-
pecto a los estudios cultu-
rales es más amplio. Busca-
mos una línea más abierta, 
no solamente ligada al mar-
xismo sino a otras perspec-
tivas, como el psicoanálisis, 
y con desarrollo en discipli-
nas como la sociología y los 
estudios de arte.
¿Qué significa la palabra 
ágalma?
es una palabra del griego 
antiguo. en griego moderno 
significa estatua, pero en el 
antiguo tenía varios signifi-
cados: objeto precioso, en 
una época en que la moneda 
era prácticamente inexis-
tente; objeto sagrado, al ser 

la estatua de los dioses; y en 
Jacques lacan, el psicoa-
nalista francés, ágalma es 
una palabra para indicar el 
objeto del deseo. entonces 
esta pluralidad de significa-
dos nos permite tocar una 
pluralidad de problemáticas: 
hemos hecho números en la 
revista sobre el lujo, sobre 
el nuevo capitalismo, sobre 
diferentes culturas, como 
la cultura japonesa y la bra-
sileña, y esperamos próxi-
mamente poder hacer un 
número sobre el Perú. 
desde hace poco tiempo, 
el Perú tiene un ministe-
rio de Cultura. ¿los esta-
dos deben tener políticas 
culturales o debería ser la 
empresa privada la que se 
ocupe de ese campo? 
es un problema complejo. 
desde mi punto de vista, 
debe alcanzarse un punto de 
encuentro entre el estado 
y el sector privado. no olvi-
demos que con las vanguar-
dias de comienzos del siglo 
XX hasta más o menos 1960 
el arte estaba hecho por out-
siders, quienes no recibían 
apoyo estatal ni del sector 
privado; entonces el centro 
de este movimiento artís-
tico eran los coleccionis-

tas, y geográficamente, la 
ciudad de París. Con el pop 
art, ya en los años sesenta, 
hay varios cambios: tienen 
mucha importancia las gale-
rías de arte y el centro es 
nueva York, y hoy en día, 
londres. También en las últi-
mas décadas ha habido un 
boom con respecto al arte: 
se han creado muchas expo-
siciones y bienales alrede-
dor del mundo, por ejem-
plo la Bienal de venecia ha 
ampliado la noción de arte 
con la introducción de out-
siders y de artistas no pro-
fesionales, con nuevas pro-
puestas.
esta tendencia al exhi-
bicionismo en las redes 
sociales, este centrarse en 
uno mismo que propician 
los nuevos medios, ¿es 
algo nuevo o ya ha exis-
tido antes?
el éxito de internet y las 
redes sociales ha permitido 
a todos convertirse en escri-
tores y artistas en algún sen-
tido. esto genera un gran 
problema: tenemos una 
producción casi infinita de 
“arte”, de imágenes y textos 
en internet, de modo que es 
difícil hacer una selección o 
elegir criterios adecuados de 
juicio. la problemática de la 
evaluación sigue siendo lo 
más importante.

en internet, una noción 
fundamental es la reputa-
ción; desafortunadamente 
muchas personas en las 
redes sociales no se dan 
cuenta de esta importan-
cia. Pero la reputación es 
un concepto muy antiguo, 
de eso escribía Guicciar-
dini hacia 1500. este con-
cepto ha retornado y cons-
tituye una clave para dis-
criminar la pura esponta-
neidad de aquello que tiene 
significado o valor artístico. 
Creo que no se puede ser 
escritor sin conocer la his-
toria de la literatura, y no se 
puede ser artista sin cono-
cer la historia del arte. ■

la estética en el mundo contemporáneo

la mejora continua, una prioridad en la Ulima

Entrevista al filósofo italiano Mario Perniola, profesor de Estética que dio una conferencia en la Universidad de Lima.

Se realizó el Reconocimiento a la Mejora Continua 2014: Proyectos de Mejora y Programa 
5S, que distinguió a las áreas de la Universidad de Lima que vienen implementando la mejora 
continua en su organización y sus procesos.

El profesor Perniola visitó la Universidad de Lima como parte de su primer viaje al Perú.

la reputación 
constituye 
una clave para 
discriminar 
la pura 
espontaneidad 
de aquello que 
tiene significado 
o valor artístico.

L
as 5s son un sis-
tema japonés de 
gest ión  que se 
aplica en todo el 

mundo y se basa en cinco 
principios: seiri (clasifica-
ción), seiton (orden), seiso 
(limpieza), seiketsu (estan-
darización) y shitsuke 
(mantener la disciplina). el 
cumplimiento de estas 5s 
genera grandes beneficios, 
tales como la sostenibilidad 
de la mejora continua y la 
consolidación de una cul-
tura organizacional sana 
y proactiva. en la univer-
sidad de lima, más de un 
área viene aplicando las 5s 
para mejorar su organiza-
ción y sus procesos. Preci-
samente, estas iniciativas 
fueron reconocidas en un 
acto organizado por el Área 
de Calidad y acreditación 
de nuestra Oficina de Pla-

nificación, y que contó con 
la presencia de Óscar Que-
zada, rector de la ulima, y 
Jaime león, vicerrector.

en el evento, se distin-
guieron las mejoras en for-
mación académica, inves-
tigación y atención a la 
comunidad universita-
ria, entre otros rubros, 
que son llevadas a cabo 

con el fin de garantizar el 
funcionamiento de un sis-
tema de gestión de la cali-
dad basado en estándares 
internacionales. Gracias 
a estos esfuerzos, se han 
logrado resultados positi-
vos en la ganancia de espa-
cios útiles, la reducción del 
tiempo de atención a los 
usuarios, el incremento 

de la tasa de titulación o la 
mejora de los servicios del 
aula virtual.

responsables de la mejora 
continua
entre los equipos ulima 
que fueron reconocidos 
figuraron los encargados 
del almacén de limpieza 
(dirección universitaria de 
administración y Finan-
zas - duaF), imprenta de 
la ulima (duaF), imprenta 
de la escuela universitaria 
de ingeniería, laboratorio 
de Confecciones (ingenie-
ría industrial), laboratorio 
de máquinas e instrumen-
tos (ingeniería industrial), 
laboratorio de Operaciones 
unitarias (ingeniería indus-
trial), laboratorios de Psi-
cología, unidad de servi-
cios y Taller de utilería de la 
Carrera de Comunicación.

del mismo modo, se 
reconoció el  logro del 
equipo a cargo de la admi-
nistración de prácticas 
preprofesionales e inter-
nado (Psicología), las mejo-
ras en las aplicaciones web 
y tutoriales para el autoa-
prendizaje y la evaluación 
de lo aprendido (dirección 
de la Biblioteca), el incre-
mento de la tasa de titu-
lación (Comunicación e 
ingeniería industrial), el 
aumento del número de 
publicaciones de artícu-
los de investigación (insti-
tuto de investigación Cien-
tífica), la mejora de los 
servicios del aula virtual 
(dirección universitaria de 
informática y sistemas) y 
el proyecto de mejora para 
actualizar el perfil de egre-
sado de la Carrera de Psi-
cología. ■

vIda UlIma

Equipos 5s
– Laboratorio de Operaciones 

Unitarias
– Almacén de Limpieza
– Laboratorio de Máquinas e 

Instrumentos
– Imprenta de la Universidad
– Imprenta de la Escuela 

Universitaria de Ingeniería
– Taller de Utilería – Sercom
– Laboratorios de la Carrera de 

Psicología
– Laboratorio de Confecciones
 
proyEctos dE mEjora 2014
– Reestructuración del plan de 

estudios de acuerdo al nuevo perfil 

profesional (Carrera de Psicología)
– Incremento de la tasa de titulación 

(Carrera de Ingeniería Industrial)
– Uso de aplicaciones web y de 

tutoriales para el autoaprendizaje 
y evaluación de lo aprendido 
(Dirección de Biblioteca)

– Administración de prácticas 
preprofesionales e internado 
(Carrera de Psicología)

– Incremento de la tasa de titulación 
(Carrera de Comunicación)

– Incremento en el número de 
publicaciones de artículos de 
investigación (IDIC)

– Mejora de los servicios ofrecidos 
por el Aula Virtual (DUIS)

iniciativas reconocidas
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el legado de enrique Pinilla
A 25 años de su partida, nuestra Carrera de Comunicación homenajeó a Enrique Pinilla, fundador de 
nuestra Escuela de Cine y Televisión, profesor, investigador y músico.

U
n ar tista ade-
l a n t a d o  a  s u 
tiempo. así cali-
f i có  manongo 

mujica, músico y percu-
sionista, a enrique Pini-
lla (más conocido como 
Paco), durante el home-
naje que nuestra Carrera 
de Comunicación le brindó 
con motivo de los 25 años 
de su partida. Paco fue fun-
dador y primer director de 
la escuela de Cine y Tele-
visión de la universidad de 
lima, docente, investigador 
y, sobre todo, un sobresa-
liente representante de la 
música peruana contempo-
ránea. a través de sus com-
posiciones, Paco incursionó 
en la música electrónica, 
obras para orquesta, obras 
corales, música de cámara, 
canciones y música inci-
dental para teatro y cine.

“la mejor manera de 
homenajear a Paco es seguir 
escuchándolo. Él pensaba 
en el cine en términos de 
música y, cuando se acer-
caba a la música, pensaba 
en imágenes. Paco aspi-
raba a un arte visual, sonoro 
y poético. es decir, un arte 
total”, acotó mujica en este 
evento que tuvo lugar en la 
sala ventana indiscreta.

También asistieron al 
homenaje rafaela García 

sanabria, viuda de Paco y 
ex docente ulima; diana 
Pini l la ,  h i ja del  home-
najeado; armando sán-
chez málaga, director de 
orquesta; Óscar Quezada, 
rector de la ulima; deside-
rio Blanco, semiólogo y ex 
rector de nuestra institu-
ción, entre otros.

Paco en el recuerdo
sobre la faceta de profesor 
de su padre, diana anotó: 

“Fui su alumna y sus clases 
eran didácticas y amenas. 
Él siempre mostraba ejem-
plos originales que ilustra-
ban muy bien lo que quería 
enseñar”.

Y sobre la versatilidad 
musical de Paco, sánchez 
málaga apuntó: “su len-
guaje musical combinó el 
sistema métrico y el ritmo 
variable. en la misma línea, 
incluyó el libre juego de 
las sonoridades y elemen-

tos temáticos de la música 
tradicional peruana de la 
costa, sierra y selva”.

en esta velada, también 
se proyectó un cortome-
traje dirigido por Paco, la 
república de Pelagatos, y se 
reprodujeron varias piezas 
de música compuestas por 
él. además, Pedro reátegui, 
músico y docente ulima, lo 
homenajeó a través de la 
interpretación de una de sus 
obras para violín. ■

Una vez más, la Feria del 
trabajo Ulima cumplió con 
el objetivo de atender los 
requerimientos laborales 
de prestigiosas empresas 
del país y ampliar las redes 
de contactos de nuestros 
alumnos, graduados y pos-
graduados. en la edición 
18 de esta actividad, reali-
zada en el auditorio Zum 
y coordinada por la Oficina 

de ulima laboral de nues-
tra dirección de Bienestar, 
participaron más de 5.000 
asistentes y cerca de 90 
empresas.

ulima laboral también 
distinguió a las organiza-
ciones presentes en la feria 
y entregó cuatro diplomas 
en las siguientes catego-
rías: mejor stand para 
interbank, mejor atención 

para inkafarma, número 
más alto de visitas en el 
stand virtual para repsol 
y mejor lugar para Traba-
jar para aje.

asimismo, nuestra Feria 
del Trabajo Online acercó 
a nuestros alumnos y gra-
duados al mercado y puso 
en vitrina las oportunida-
des laborales de más de 
100 empresas. ■

Feria de las oportunidades
La XVIII Feria del Trabajo Ulima facilitó el encuentro entre las empresas y los miembros de nuestra comunidad universitaria.

Cinco mil 
asistentes y 
cerca de 90 
empresas 
fueron parte 
de la XVIII Feria 
del Trabajo 
Ulima.

Asistieron al homenaje Rafaela García Sanabria, viuda de Paco y ex docente Ulima; Diana Pinilla, hija del homenajeado; Armando Sánchez Málaga, director de orquesta; Óscar Quezada, rector de la 
Ulima; Desiderio Blanco, semiólogo y ex rector de nuestra institución, entre otros.

a través de sus 
composiciones, 
Paco incursionó 
en la música 
electrónica, 
obras para 
orquesta, obras 
corales, música de 
cámara, canciones 
y música 
incidental para 
teatro y cine.

más convenios internacionales
La Universidad de Lima suscribe convenios con la Hunan Normal University y la Communication 
University of China, dos renombrados centros de estudio del gigante asiático.

L
a suscripción de 
los convenios con 
la Hunan normal 
university (Hnu) 

y la Communication uni-
versity of China (CuC) rea-
firma el compromiso de 
la universidad de lima de 
establecer lazos con las uni-
versidades del mundo que 
comparten sus altos están-
dares de calidad. Gracias a 
estos convenios, los alum-
nos de nuestras 11 carre-
ras pueden acceder a un 
programa de intercambio 
y estudiar por un semes-
tre en la Hnu o la CuC, lo 
que facilitará el aprendizaje 
del idioma chino, el cono-
cimiento de su cultura y el 
desarrollo de talentos en 
un contexto internacional. 
de la misma manera, estu-
diantes de estas institucio-
nes chinas podrán llevar cla-
ses en la ulima.

Universidades de primera
la Hnu cuenta con más 
de 70 años y es miembro 
de Project 211, una inicia-
tiva del gobierno chino que 
destina recursos a las más 
importantes universidades 
de este país para fomen-
tar la mejora en educa-
ción, ciencia e innovación. 
Por su parte, la CuC tiene 
60 años y ocupa el pri-
mer lugar en Periodismo y 
Comunicación del Chinese 
university ranking by dis-
ciplines del año 2012. la 
CuC también es parte de 
Project 211.

las ceremonias de la 
firma de los convenios se lle-
varon a cabo en la univer-
sidad de lima. en ambos 
eventos, representaron a 
nuestra institución Óscar 
Quezada, rector; Jaime 
león, vicerrector; Ceci-
lia villacorta, directora de 
Cooperación externa; Patri-
cia stuart, directora de la 
escuela universitaria de 
negocios; maría de las mer-
cedes anderson, directora 

de la Carrera de negocios 
internacionales.

Por el lado de la Hnu, 
estuvieron presentes Xian-
grong liu, presidente de 
este centro de enseñanza; 
Jianwen Tang, director de 
la Oficina de intercambio 
y Cooperación internacio-
nal; Yong He, director del 
Consejo universitario de la 
escuela de negocios; Hui 

Wang, director adjunto de 
la Oficina de la Presidencia; 
y Hongping Chen, director 
adjunto de Prensa.

Y de la CuC, asistieron 
Chen Wenshen, presidente 
del Consejo académico uni-
versitario, quien representó 
al presidente de esta institu-
ción, su Zhiwu; liang Yan, 
director de la Oficina inter-
nacional; liu Jianbo, decano 

de la Facultad de Ciencia e 
ingeniería; li Zuowen, direc-
tor de la escuela de idio-
mas; sun Jie, vicedecano de 
la Facultad de literatura y 
leyes; y Qin Zisheng, direc-
tor de la Oficina de Opera-
ciones del Campus. Tam-
bién acompañó a las delega-
ciones Teresa Joo, gerente 
general de la Cámara de 
Comercio Peruano-China. ■

Firma del convenio con la Hunan Normal University de China

Firma del convenio con la Communication University of China.

Hunan normal 
university y 
Communication 
university of China 
son miembros 
de Project 211, 
que impulsa 
a las mejores 
universidades 
chinas.

vIda UlIma



[8] NOTICIAS

letras premiadas
El concurso Un Vicio Absurdo distinguió a los talentos literarios de la Universidad de Lima.

R
odolfo de la riva 
Cachay y remy 
ve n g o a  o btu -
vieron en poe-

sía y narrativa, respectiva-
mente, los primeros pues-
tos del concurso literario 
un vicio absurdo 2014. 
el poemario reflejos, de 
riva Cachay, resalta por 
su originalidad y consis-
tencia formal. Y el cuento 
sombras rosa, de vengoa, 
sobresale por la adecuada 
dosificación de la anéc-
dota y un cierre satisfac-
torio que induce al lector a 
replantear su experiencia. 
82 cuentos y 34 poemarios 
intervinieron en este cer-
tamen coordinado por los 
talleres de Poesía y narra-
tiva de nuestra dirección 
de Bienestar.

Plumas reconocidas
en poesía ,  e l  segundo 
puesto fue para escupitajos 
en el mar, de malena new-
ton, por su sentido carác-
ter confesional. Y el tercer 
puesto lo ganó Confraterni-
dad fallida, de maría Gracia 
echevarría, por su lograda 
propuesta lúdica. además, 
se entregaron menciones 

honrosas a Film noir, de 
Fiorella Giribaldi; Yo y el 
mundo que cargo encima, 
de alessandra santama-
ría; y lo voy a decir en cris-
tiano, de manuel Gonza-
les. los jurados en poesía 
fueron alejandro susti y 
Camilo Fernández.

en cuento, el segundo 
lugar fue para un esca-
pista, de alejandro núñez, 
por la construcción de una 
atmósfera sugestiva que 
revela una observación 
profunda de los conflictos 
humanos. asimismo, se 
otorgó un tercer puesto a 
Funerales en una esquina 
rosada, de Carlos vega, 
por el buen manejo de la 
intertextualidad y su tri-
buto a Jorge luis Bor-
ges. además, se entrega-
ron menciones honrosas 
a narciso debe morir; de 
romina Fanfárraga; ana, 
santiago y diego, de maría 
Gracia morales; léeme, de 
Carolina neuhaus; volver, 
de rubén valle; y memo-
rias de la selva, de luis 
enrique Zela-Koort.  el 
jurado de cuentos estuvo 
integrado por José Güich 
y miguel Bances. ■

director académico del 
programa lectura mundi 
de la Universidad nacio-
nal de san martín, Fer-
nando Peirone (venado 
Tuerto, santa Fe, argen-
tina) es también el autor 
de mundo extenso. ensayo 
sobre la mutación política 
global, que propone un 
análisis de las transfor-
maciones en las manifes-
taciones sociales, la parti-
cipación política y los pro-
cesos educativos genera-
das por la irrupción de las 
nuevas tecnologías. Pei-

rone fue precisamente 
el ponente de una charla 
sobre estos temas reali-
zada en la sala ventana 
indiscreta.

Peirone aseveró que 
los nativos digitales han 
encontrado, a través de las 
plataformas virtuales, nue-
vas vías de expresión y de 
contacto en un mundo cada 
vez más conectado, y que 
esta era de la sobreinfor-
mación ha ocasionado que 
muchos jóvenes sean más 
conscientes de lo que ocu-
rre en el mundo y cuestio-

nadores de lo establecido.
el expositor también 

advirtió sobre los riesgos 
de un ensanchamiento de 
brechas entre personas 
de distintas generaciones 
interesadas en la participa-
ción política o social, sobre 
todo si se toma en cuenta 
que muchos mecanismos 
de representación no son 
efectivos para atender las 
demandas de los jóvenes, 
lo que incita a los nativos 
digitales a crear sus pro-
pios caminos de manifes-
tación y protesta. ■

disrupción digital, mutación social
En la Sala Ventana Indiscreta, el investigador argentino Fernando Peirone expuso 
sobre los cambios en la sociedad, la política y la educación propiciados por las tecnologías digitales.

Fernando Peirone, estudioso argentino de los cambios sociales en la era digital.

Rodolfo de la 
Riva Cachay, 
primer puesto 
en poesía.

Remy Vengoa, 
primer puesto 

en narrativa.

Conciencia para cuidar el mundo
Con motivo de la realización de la COP 20 en el Perú, miembros de la Universidad de Lima 
participaron en más de una actividad sobre la lucha contra el cambio climático.

D
el 1 al 12 de diciem-
bre,  se l levó a 
c a b o  e n  l i m a 
la vigésima edi-

ción de la conferencia de 
los estados miembros de 
la Convención marco de 
las naciones unidas sobre 
el Cambio Climático, más 
conocida como la COP 20 
(Conference of the Par-
ties), que involucró a 195 
países en los procesos de 
negociación de diversos 
acuerdos. en esta activi-
dad, la más importante de 
su rubro en el mundo, nues-
tros alumnos participaron 
como voluntarios y colabo-
raron con su organización. 
asimismo, otros miembros 
de la ulima intervinieron en 
otros eventos sobre el cui-
dado del medio ambiente y 
la lucha contra el calenta-
miento global.

Colaboraciones 
del hemisferio sur
una delegación conformada 
por investigadores ulima y 
encabezada por Bertha 
díaz, directora de nuestra 
escuela universitaria de 
ingeniería, fueron parte de 
south-south Cooperation 
on Climate Change Forum 
(ssCCC Forum), foro sobre 
el cambio climático organi-
zado por south-south Coo-
peration, un bloque que 
incentiva la colaboración 
de los países del hemisferio 
sur en los ámbitos político, 
económico, social, cultural 
y ambiental.

en el ssCCC Forum, desa-
rrollado en el JW marriott 
Hotel lima en el marco de la 
COP 20, se intercambiaron 
experiencias sobre tecnolo-
gías limpias, la noción de la 
cooperación por encima de 
la competencia, la adapta-
ción, mitigación y resiliencia 
de los ecosistemas, etcétera.

U Climática
estudiantes ulima pre-
sentaron dos iniciativas 

medioambientales en la 
conferencia u Climática, 
que incentivó a los universi-
tarios peruanos a presentar 

sus compromisos de acción 
para mitigar el cambio cli-
mático. Coordinado por la 
OnG no Planeta B a propó-
sito de la COP 20, el evento 
también tuvo lugar en el JW 
marriott Hotel y congregó a 
más de 500 alumnos de 35 
universidades nacionales.

las propuestas de nues-
tros estudiantes fueron 
“medición de la huella de 
carbono”, que apunta a 
cuantificar las emisiones de 
gases de efecto invernadero 
generadas en el campus de 

la ulima y elaborar propues-
tas que reduzcan estas emi-
siones; y “destapa la ayuda”, 
que fomenta campañas de 
concientización que promue-
ven el reciclaje de las tapas 
de plástico de las botellas.

Pormenores de la CoP 20
en el auditorio s, nues-
tra Carrera de derecho y 
nuestro Centro de estudios 
ambientales (Cea) organi-
zaron la conferencia “Cam-
bio climático y visión de las 
negociaciones internacio-

nales en el marco de la COP 
20”. los expositores fue-
ron eduardo durand, direc-
tor general de Cambio Cli-
mático, desertificación y 
recursos Hídricos del minis-
terio del ambiente; Jorge 
Álvarez, profesor de nues-
tra Carrera de ingeniería 
industrial y oficial del Pro-
grama de energía y medio 
ambiente del Programa de 
las naciones unidas para 
el desarrollo (Pnud) en el 
Perú; y augusto Cabrera, 
docente de nuestra Carrera 
de derecho y miembro 
del equipo de negociacio-
nes del ministerio de rela-
ciones exteriores del Perú 
en la COP 20. ellos diserta-
ron sobre la elaboración de 
compromisos que alienten 
a mantener el cambio de las 
temperaturas globales por 
debajo de los 2 grados cen-
tígrados, el vínculo entre el 
cambio climático y los sec-
tores económicos e indus-
triales y el financiamiento 
para desarrollar nuevas 
matrices energéticas, entre 
otros tópicos. ■

Docentes e 
investigadores 
de la 
Universidad 
de Lima 
participaron 
en el South-
South 
Cooperation 
on Climate 
Change 
Forum.

Representantes del Ministerio del Ambiente, del PNUD y del Ministerio de Relaciones Exteriores ofrecieron una charla a nuestros alumnos sobre el cambio climático.

nuestros alumnos 
presentaron 
iniciativas 
ambientales en 
la conferencia u 
Climática. además, 
participaron como 
voluntarios en la 
COP 20.
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E
n su segunda visita 
al Perú, el semió-
logo italiano Paolo 
Fabbri nos visitó 

para dictar un semina-
rio. noticias conversó con 
él sobre su disciplina, la 
comunicación en los nue-
vos medios y cómo ver al 
Perú desde la semiótica.

semiótica y semiología, 
¿son lo mismo?
sí, semiología es el tér-
mino empleado por la tra-
dición lingüística de Ferdi-
nand de saussure, que es 
uno de los fundadores de 
la disciplina. Él empleaba el 
término semiología como 
ciencia general de los sig-
nos que incluía a la lingüís-
tica, pero la intención origi-
nal de saussure era hablar 
de signología, algo más difí-
cil de explicar, y quedó en 
semiología. la idea era que 
la lingüística se interesa por 
los signos lingüísticos, pero 
hay otros sistemas de sig-
nos, entonces hablemos 
en general de semiología; 
fue una postulación. Pero 
hay otra tradición, porque 
la semiótica tiene un “dis-
turbio bipolar”: tiene el pro-
blema de poseer al mismo 
tiempo una raíz lingüística 
y una raíz lógica y epistemo-
lógica, que es la tradición de 
norteamérica, la de Charles 
sanders Peirce, que es otro 
fundador de esta disciplina, 
y él hablaba de semiotics. a 
finales de los años 60, los 
estudiosos de la disciplina 
se reunieron con roman 
Jakobson en Po lon ia . 
Tomaron la decisión de una 
fusión, y eligieron semiótica 
como término común. antes 
intentaron diferenciar con 
dos términos dos conteni-
dos diferentes, pero ahora 
se utilizan casi como sinóni-
mos semiología y semiótica.
¿Cómo ha cambiado la 
idea de signo a lo largo del 
tiempo?

si usted le dice a un lin-
güista que él estudia las 
palabras, él dirá que no, 
que estudia gramática, sin-
taxis, retórica, los géne-
ros, el discurso. enton-
ces el objeto de la lingüís-
tica no son las palabras, 
sino el discurso. así tam-
bién, el objeto de la semió-
tica no son los signos, sino 
la manera en que los signos 
se articulan. Puede sonar 
paradójico, pero la semió-
tica no es la ciencia de los 
signos: es la ciencia de la 
significación. Y la signifi-
cación puede expresarse 
mediante signos pequeños, 
como puede ser una pala-
bra, o un gran signo, como 
puede ser una obra litera-

ria como don Quijote, que 
se puede entender como un 
gran signo.
entre significar, decir la 
verdad y comunicar sen-
tido, ¿cómo aprecia usted 
las posibilidades expresi-
vas de los signos?
el sentido tiene dos senti-
dos, valga la reiteración: 
uno es la significación y el 
otro es la orientación, como 
cuando decimos: “el sen-
tido de esta calle…”. Yo creo 
que esta idea de la orien-
tación contiene una posi-
bilidad de intencionalidad, 
de orientación, no solo 
forma de sentido sino tam-
bién fuerza de sentido. en 
cuanto a la significación, la 
semiótica la define como la 
relación de presuposición 
recíproca entre la forma de 
la expresión y la forma del 
contenido (o semántica). la 
semiótica también estudia 
en los enunciados la fuerza 
constatativa, declarativa; 
pero la verdad y la falsedad 
son una parte muy estre-

cha del empleo del len-
guaje, yo prefiero hablar 
de correcto y no correcto. 
sí, hay cosas verdaderas y 
otras falsas, con proposi-
ciones al indicativo: “esta 
cosa está de esta manera” 
es una proposición o ver-
dadera o falsa; pero si uso 
otros modos del lenguaje, 
como el imperativo, el con-
dicional o el interrogativo, 
ahí no hablamos de verdad 
o falsedad, sino de eficacia. 
una pregunta no es verda-
dera o falsa: es eficaz o no.
¿hay sistemas de expre-
sión más ricos que otros?
Yo creo que todos los len-
guajes del mundo, desde el 
más sencillo al más com-
plejo, expresan toda la sig-
nificación que una cultura 
puede expresar, porque 
todo lenguaje tiene una pro-
piedad: la elasticidad, que 
comparte con otros siste-
mas de significación. esta 
elasticidad del lenguaje 
puede ser diferente: hay len-
guajes muy rigurosos, muy 

articulados, muy morfolo-
gizados, como las lenguas 
europeas que hablamos. 
Pero también hay lenguas 
en las que no hay una decli-
nación especial para los 
tiempos verbales: por ejem-
plo, una parte del enunciado 
tiene el verbo en infinitivo y 
la otra parte dice “mañana” 
o “ayer”. la idea de una 
elasticidad de la lengua es 
muy importante porque 
toda lengua puede expre-
sar la totalidad del sentido.
¿Qué opina de los memes 
y del uso de emoticonos en 
la comunicación, implican 
un empobrecimiento del 
lenguaje como dicen algu-
nos?
Yo tengo una desconfianza 
del concepto de meme, 
porque es una idea que me 
parece que introduce un 
paralelismo con los genes, 
como si hubiera una uni-
dad natural de la cultura, 
el meme, y la composi-
ción de estos memes pro-
dujera algo cultural. Por 

otro lado, los emoticonos 
presentan una estrategia 
muy diferente. son inte-
resantes porque muchas 
veces la lengua escrita es 
muy pobre para transcri-
bir la riqueza de la fono-
logía de la entonación. en 
italiano no hay un signo ini-
cial de interrogación como 
en el español, por ejemplo, 
y hay que esperar al final 
de la oración para descu-
brir que se trataba de una 
pregunta. Yo creo que los 
emoticonos enriquecen la 
manera en que el lenguaje 
escrito manifiesta las varia-
ciones emocionales que se 
expresan en el ámbito oral 
con la entonación. soy muy 
favorable a la utilización de 
los emoticonos.
Como semiólogo, ¿cómo 
ve al Perú?
Creo que el Perú, como 
todas las naciones, tiene su 
propia autodefinición, una 
visión de sí mismo. Pero 
hay también una manera 
transitiva de definir: cómo 
nos ven los otros. desde 
este punto de vista la iden-
tidad es reflexiva y transi-
tiva. Cuando pienso en el 
Perú pienso en la manera 
en que los peruanos se defi-
nen y cómo se definen en 
relación con los otros. Otra 
cosa compleja e interesante 
es el problema del nacio-
nalismo; el nacionalista es 
diferente del patriota: el 
patriota se define por lo que 
es su propio país, mientras 
que el nacionalista se define 
tal vez contra los otros. el 
nacionalista es además un 
gran productor de signos: 
canciones, himnos, bande-
ras, uniformes, etcétera. 
Pero el Perú, como todos 
los países, no puede defi-
nirse únicamente desde 
el nacionalismo. Conviene 
pensar la identidad desde 
lo reflexivo y lo transitivo. 
Por eso me interesa exami-
nar las marcas, la idea de 
construir por ejemplo una 
marca del Perú que tenga 
capacidad reflexiva y tran-
sitiva, que sea algo no con-
tra los otros, sino con los 
otros. ■

en busca del sentido
Entrevista a Paolo Fabbri, autor de ‘El giro semiótico’ y profesor de semiótica de la marca que ofreció 
seminario en la Universidad de Lima.

“La semiótica no 
es la ciencia de los 

signos: es la ciencia 
de la significación”, 

subrayó Paolo 
Fabbri.

los emoticonos 
enriquecen la 
manera en que el 
lenguaje escrito 
manifiesta las 
variaciones 
emocionales.

experiencias logísticas
La logística y la cadena de suministros fueron los temas 
centrales de la conferencia Lo Mejor de la Logística 2014.

L
a logística genera 
impactos en los 
resultados de un 
negocio. esta y 

otras ideas fueron expues-
tas por Felipe Cáceres, 
gerente de Operaciones y 
logística de ambev, en la 
conferencia lo mejor de la 
logística 2014: Tendencias 
actuales del supply Chain 
management en empresas 
Globales, organizada por 
nuestra escuela universi-
taria de negocios.

Para graficar su pre-
misa, Cáceres mencionó 
e l  caso de la  cer veza 
löwenbräu de ambev, 
que ingresó al mercado 
peruano a través de su 
plan Bolt, cuya misión era 
entregar los productos con 
el mejor nivel de servicio 
y generar impactos en la 
construcción de la marca 
a través de una excelente 
cobertura y movilización 
de los productos, lo que se 
logró gracias a una buena 

gestión de la cadena de 
suministros.

logística, área estratégica
ricardo Palacios, gerente 
de Compras en siemens 
Perú, comentó que su 
trabajo es un reto ya que 
debe coordinar el tras-
lado de sofisticados equi-
pos energéticos e indus-
triales a diversos puntos 
del país, y que la logística 
es un área estratégica que 
afecta a todos los proce-

sos de una organización y 
es vital para alcanzar una 
administración eficaz.

Finalmente, Francisco 
d’angelo, director gerente 
de Yobel, explicó que esta 
empresa especializada en 
la gestión de la cadena 
de suministros produce y 
traslada más de 15 millo-
nes de productos al mes, 
lo que contempla etapas 
como estimación de la 
demanda, inventario, cál-
culo de costos, etc. ■

bajo la modalidad de rue-
das de negocios que simu-
lan una experiencia real, 
64 ideas de nuestros alum-
nos de la Carrera de nego-
cios internacionales fueron 
calificadas por represen-
tantes de las cámaras de 
comercio de China, Colom-
bia, españa, india, italia y 
reino unido en el Perú. 
esta actividad tuvo lugar en 
el ii ul Global Business day, 
desarrollado en el audi-
torio s y coordinado por 
nuestra escuela universi-

taria de negocios. las cali-
ficaciones sirvieron para 
capacitar a los estudian-
tes y consideraron facto-
res como protocolo de pre-
sentación, conocimiento 
del mercado y habilidades 
de negociación.

en  es te  evento ,  l os 
representantes de las 
cámaras también expusie-
ron los atractivos comer-
ciales y culturales de sus 
países, a fin de afianzar 
los lazos bilaterales con el 
Perú. ■

negociaciones globales
En el II UL Global Business Day, nuestros alumnos participaron en ruedas de negocios 
manejadas por representantes de las cámaras de comercio de varios países.

El UL Gobal Business Day permite a los alumnos de nuestra Escuela Universitaria de 
Negocios ampliar sus conocimientos del mercado internacional con los representantes de 
las cámaras de comercio de diversos países.

Diversos gerentes 
contaron sus 

experiencias en 
Lo Mejor de la 

Logística.
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A
d e m á s  d e  s u 
destacada tra-
yectoria acadé-
mica, en la hoja 

de vida de Gabriela mun-
daca destacan sus funcio-
nes de profesora en las uni-
versidades de Johns Hop-
kins, maryland (College 
Park) y nYu-Washington 
d. C., en estados unidos, 
y sus labores e investiga-
ciones para el Banco Cen-
tral de noruega y el depar-
tamento de economía de 
la universidad de Oslo. 
recientemente, la doctora 
mundaca visitó la univer-
sidad de lima para inter-
venir en diversas activida-
des y ponencias. aprove-
chamos su presencia para 
consultar su opinión sobre 
las tendencias económicas 
del mundo.
¿Qué le espera a la eco-
nomía de los estados Uni-
dos ahora que su sistema 
de reserva Federal (Fede-
ral reserve system, Fed) 
decidió cerrar el programa 
de estímulo económico?
la economía de los esta-
dos unidos se está recupe-
rando gradualmente y todo 
indica que solo le espera 
un pro greso p os i t ivo . 
Pienso que las autorida-
des del Fed han elegido un 
momento adecuado para 
cerrar su programa de estí-
mulo económico. recorde-
mos que, gracias a esta ini-
ciativa, las tasas de interés 
de este país se mantuvie-
ron bajas para dar paso a 
la recuperación de su eco-
nomía. Pero ahora que está 
en proceso de mejora, es 
importante evitar las tasas 
de interés artificialmente 
bajas, ya que esto puede 
crear la ilusión en los indivi-
duos de todo sector socioe-
conómico de que los cos-
tos de endeudamiento son 
bajos. esto es un peligro 
que podría generar nue-
vamente una burbuja en el 

mercado inmobiliario y el 
mercado de capitales. no 
obstante, hoy la economía 
estadounidense va por un 
buen camino y es de espe-
rar que sus tasas de inte-
rés se incrementarán de 
forma paulatina, según lo 
que determine la oferta y 
demanda del mercado.
el crecimiento económico 
de China se ha desacele-
rado. ¿le preocupa esta 
tendencia?

no creo que la economía 
china vaya a entrar en 
recesión. más de 82 millo-
nes de personas de este 
país aún son pobres, por lo 
que todavía queda mucha 
demanda para atender 
y margen para crecer. lo 
que más me preocupa de 
China es el problema de 
la corrupción de su gigan-
tesco aparato burocrático 
y el incremento de la des-
igualdad de ingresos entre 
sus habitantes.
la economía de europa se 
mantiene estable, aunque 
los analistas indican que 
se ha estancado. ¿Cuál es 
su opinión al respecto?
en europa existen dos 
grandes bloques. Por un 
lado, están los países como 
alemania, disciplinados 
con su gasto público y de 
productividad económica 
bastante alta. Por otro 
lado, están las naciones 

como Grecia o italia, que 
tienden a gastar más de 
lo que obtienen en ingre-
sos, cuentan con una pro-
ductividad relativamente 
baja y tienen que lidiar con 
el pago de las pensiones 
a muchos de sus habitan-
tes que quieren retirarse 
del mercado laboral a una 
edad relativamente joven. 
estas disparidades en los 
niveles de gasto público y 
de productividad entre los 
países europeos influyen 
en el desempeño de sus 
economías en conjunto. en 
este contexto, las naciones 
de la unión europea tienen 
grandes dificultades para 
ponerse de acuerdo en la 
regulación de sus políticas 
fiscales y monetarias. lógi-
camente, estas negociacio-
nes serán arduas.
¿Cómo evalúa la economía 
del Perú?
soy optimista, sobre todo 

si se toma en cuenta que 
la economía peruana ha 
venido creciendo soste-
nidamente en los últimos 
lustros. sin embargo, el 
Perú tiene los mismos 
problemas de hace déca-
das: corrupción, trabas 
burocráticas y retrasos 
en la inversión del capi-
tal humano. la falta de 
mano de obra calificada 
en los distintos niveles de 
la sociedad y ramas ocupa-
cionales, desde electricis-
tas hasta ingenieros, siem-
pre afecta el progreso sos-
tenido de un país. Por ello, 
las inversiones y reformas 
en el sector educación son 
y serán cruciales.
el precio del dólar en el 
Perú sigue subiendo y ya 
está en s/. 3,00 por dólar. 
¿Cómo califica este auge?
si bien la subida del pre-
cio del dólar favorece a las 
exportaciones peruanas, 

preocupa que el mercado 
de crédito local y el sector 
bancario aún dependan del 
dólar. desde hace tiempo 
tengo mis dudas sobre cuán 
razonables son las interven-
ciones del Banco Central de 
reserva del Perú (BCrP) en 
el mercado de cambio. esto 
ha creado la ilusión de que 
el BCrP puede sostener el 
sol por debajo de su valor 
de equilibrio y que la sobre-
vivencia del sector expor-
tador es la primera priori-
dad en nuestra economía. 
al respecto, habría que pre-
guntarse: ¿quiénes se bene-
fician con un sol débil? una 
respuesta sería más de un 
sector de los exportado-
res. ¿Y quiénes son los 
perjudicados con un sol 
débil? Probablemente, los 
que están endeudados en 
dólares. Preguntas de este 
tipo deben ser analizadas a 
fondo para poder diseñar 
políticas económicas efec-
tivas.
¿Por qué eligió la Ulima 
para estudiar economía?
en cuanto a mi vocación, 
quería ser economista para 
entender mejor los proble-
mas del Perú. Con respecto 
a la opción de la ulima, esta 
es una de las mejores uni-
versidades del Perú en eco-
nomía. no obstante, ter-
miné viviendo en europa 
durante muchos años. la 
historia es así: luego de gra-
duarme en la ulima, me fui 
a los estados unidos para 
estudiar un doctorado en 
economía en la univer-
sidad de nueva York en 
stony Brook. después de 
doctorarme, había planifi-
cado trabajar en los esta-
dos unidos durante un año 
para adquirir experiencia. 
luego retornaría al Perú. 
Pero ocurrió que asistí a un 
congreso y conocí a quien 
se convertiría en mi esposo. 
Y resultó que esta persona 
era de noruega. ■

Una economista internacional
Nuestra economista Gabriela Mundaca, doctora en Economía por la Universidad de Nueva York 
en Stony Brook, nos visitó.

Gabriela Mundaca trabaja actualmente en el Banco Mundial.

si bien la subida 
del precio del 
dólar favorece a 
las exportaciones 
peruanas, 
preocupa que 
el mercado de 
crédito local y el 
sector bancario 
aún dependan 
del dólar.

tecnologías de avanzada
En la I Exposición de Tecnologías de la Escuela Universitaria de Ingeniería, 
se mostraron los proyectos de nuestras carreras de Arquitectura, Ingeniería 
Industrial e Ingeniería de Sistemas.

E
xhibición de traba-
jos y visitas guia-
das por expertos 
que detallaron 

el funcionamiento de los 
proyectos que solucionan 
los problemas de la socie-
dad, economizan los recur-
sos, vuelven más eficientes 
los procesos y alientan la 
mejora de la calidad de vida. 
eso y mucho más ofreció la 
i exposición de Tecnologías 
de la escuela universitaria 
de ingeniería de la universi-
dad de lima, llevada a cabo 
en el hall del edificio W. se 
trató de la primera muestra 
de nuestra escuela que pre-
sentó propuestas indepen-
dientes y conjuntas de las 
carreras de arquitectura, 
ingeniería industrial e inge-
niería de sistemas.

tecnologías innovadoras
en arquitectura, se instala-
ron maquetas relacionadas 
con procesos constructivos 
y la elección de materiales. 
en ellos, son primordiales el 
forjamiento de una relación 
armónica con su entorno, 
la generación de valor en el 
contexto de la construcción 
y los esfuerzos por producir 
el menor impacto posible en 
el medio ambiente.

También en arquitec-
tura, se presentaron una 
bicicleta que permite cargar 
celulares a través de la ener-
gía generada por el peda-
leo, un sistema atrapanie-
blas que captura las gotas 
microscópicas del agua en 
las nieblas y que es especial-
mente útil en zonas desérti-
cas, un destilador de aire y 
trabajos de iluminación.

en ingeniería industrial, 
se exhibieron un destilador 
de vino, los rasgos de un bio-
huerto y circuitos de biogás y 
biodigestor. asimismo, el Cír-
culo de estudios de Control 
automático y Tecnologías 
avanzadas (CeCaTa), confor-
mado por interesados en los 

equipos modernos de adqui-
sición de datos, automatiza-
ción y control de procesos, 
mostró una bomba centrí-
fuga, un soporte de motor, 
un robot explorer 4x4 y un 
router CnC, que ejecuta cor-
tes automatizados y contro-
lados por un sistema compu-
tarizado.

Y en ingeniería de siste-
mas, se efectuaron expo-
siciones sobre el business 
intelligence, cuyas herra-
mientas procesan datos 
y revelan tendencias que 
guían la toma de decisiones 
comerciales o empresaria-
les. además, se realizaron 
charlas sobre el laboratorio 
de data Center de la ulima, 
la realidad aumentada, la 
estructura de una compu-
tadora, la ulima app, entre 
otros asuntos. ■

vIda UlIma

la exposición 
de Tecnologías 
presentó 
proyectos 
innovadores 
que vuelven 
más eficientes 
los procesos y 
elevan la calidad 
de vida.

proyecto bicicleta. 
El objetivo de esta bicicleta 

estacionaria es cargar 
el celular a través de la 

energía del pedaleo.

Biogás. El biogás se utiliza como combustible de origen renovable alternativo 
al gas de origen fósil. Actualmente, su uso más común es el de alimentar 
motores generadores para producir electricidad limpia. En octubre del 2012, se 
inició el proyecto de investigación de generación del biogás con el diseño de 
un biodigestor construido con materiales muy sencillos para que pueda suplir 
necesidades energéticas de pobladores rurales a un mínimo costo.

Explorer 4x4. Robot propulsado por 4 motores independientes con un solo 
driver de potencia lm293 de 2 amp. Con dos baterías, una para el procesador 
y otra para los motores. Cuenta con un procesador arduino mega y posee 
un sensor de proximidad, 2 sensores de contacto y un sensor de ultrasonido 
montado en un servomotor. Este robot tiene la función de desplazarse 
libremente por el piso con la capacidad de esquivar los obstáculos.
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Presente y futuro del ciberperiodismo
Especialistas reflexionaron sobre las características y posibilidades del periodismo digital.

E
l carácter disrup-
tivo del ciberpe-
riodismo genera 
constantemente 

cambios y oportunidades 
que precisan de nuevos 
modelos de negocio que 
sintonicen con estas trans-
formaciones. esta fue una 
de las ideas debatidas en 
el intermedio sobre Temas 
de Comunicación “Ciencia, 
tecnología e innovación en 
la construcción del nuevo 
ciberperiodismo: enfoques y 
perspectivas”, que se efec-
tuó en el marco de la Cáte-
dra unesCO en Comunica-
ción y Cultura de Paz y fue 
moderado por sandro mai-
rata, docente de nuestra 
Carrera de Comunicación.

brecha digital
Javier Fernández, catedrá-
tico de la universidad Com-
plutense de madrid y direc-
tor del Centro universitario 
villanueva, anotó que nos 
hallamos actualmente en 
una tercera brecha digital, 
en la que los usos de la tec-
nología y la información nos 
están alejando del conoci-
miento experto, en lugar de 
acercarnos a él. en este con-
texto de sobreinformación 
y escasa información perti-
nente, añadió que el perio-
dismo ejerce una interme-

diación de la información 
más que necesaria. Fer-
nández también se refirió 
a la responsabilidad social 
de la ciencia, según la cual 
el quehacer científico debe 
ser emprendido por equi-
pos interdisciplinarios que 
incluyan entre sus miembros 
a por lo menos un especia-
lista de la comunicación que 
se encargue de transmitir 
de una manera amigable 
y atractiva las noticias del 
campo científico.

en este intermedio tam-
bién intervino Jesús miguel 
Flores, profesor del depar-
tamento de Periodismo ii 
de la Facultad de Ciencias 
de la información de la uni-
versidad Complutense de 
madrid, quien sugirió que 
las facultades de comuni-
cación deben fungir de labo-
ratorios que, mediante el 
ensayo y error, produzcan 
modelos innovadores que 
sintonicen con el desarrollo 
de las tecnologías, como por 

ejemplo la posibilidad de 
emitir noticias por el canal 
de los videojuegos.

Por estas tendencias, el 
catedrático manifestó que 
las universidades deben 
tener en cuenta el ciber-
periodismo en sus mallas 
curriculares. al respecto, 
agregó que en más de una 
universidad de españa el 
concepto de ciberperio-
dismo ya es una materia 
definida y un mecanismo de 
formación reglamentado. ■

Javier Fernández, Sandro Mairata y Jesús Miguel Flores en charla sobre el ciberperiodismo.

antonio gonzález mon-
t e s ,  p r o f e s o r  d e  l a 
escuela Universitaria de 
humanidades de la Uni-
versidad de lima y doc-
tor en literatura Peruana 
y latinoamericana por 
la  univers idad nacio -
nal mayor de san marcos, 
ha sido elegido miembro 
de número de la acade-
mia Peruana de la lengua 
(aPl). Crítico y experto del 
ensayo literario, nuestro 

docente ofrecerá sus apor-
tes basados en sus conoci-
mientos sobre el análisis y 
la interpretación, así como 
participará en las sesiones 
y actividades de la aPl, 
una institución dedicada a 
la investigación y promo-
ción de la lengua española 
y su uso en el Perú.

González montes es 
autor de ribeyro: el arte 
de narrar y el placer de 
leer (2010),  publ icado 

por el Fondo editorial de 
la universidad de lima, 
además de César vallejo 
( 1969),  estructura del 
texto novelístico (1987), 
semiótica (1989), Perio-
cuentos peruanos (1977), 
escalas hacia la moderni-
zación narrativa (2002), 
introducción a la narra-
tiva de vallejo (2014) y 
vallejo, la prosa del uni-
verso (2014), entre otras 
publicaciones. ■

aporte a la academia
Nuestro profesor Antonio González Montes es elegido miembro de número de la Academia Peruana de la Lengua.

Antonio González 
Montes, docente Ulima 
y nuevo miembro de la 
Academia Peruana de la 
Lengua.

nos hallamos 
actualmente 
en una tercera 
brecha digital, en 
la que los usos de 
la tecnología y la 
información nos 
están alejando 
del conocimiento 
experto, en lugar 
de acercarnos
a él.

múltiples dimensiones del ser humano
El conversatorio internacional “¿Qué significa ser humano? Una mirada multidisciplinaria”, 
organizado por el Ministerio de Justicia y Derechos Humanos y la Universidad de Lima, tuvo 
lugar en nuestro Auditorio ZUM.

E
n  l a  i n a u g u ra -
ción del conver-
satorio interna-
cional “¿Qué sig-

nifica ser humano? una 
mirada multidisciplina-
ria”, el ministro de Justi-
cia y derechos Humanos, 
daniel Figallo, indicó que 
es necesario establecer 
un intercambio de ideas 
sobre lo que significa ser 
humano para combatir el 
miedo que provoca la into-
lerancia. luego añadió: 
“Queremos que desde las 
razones expuestas, se le dé 
amplitud a lo que nos hace 
humanos cuando cuestio-
namos, dudamos, pregun-
tamos, sentimos curiosi-
dad y desarrollamos nues-
tro pensamiento crítico”.

en tanto, Óscar Que-
zada, rector de la ulima, 
afirmó: “la universidad, 
como instancia de la socie-
dad civil, como institución 
vital en la sociedad del 
conocimiento, está com-
prometida con la expan-
sión de esos espacios que 
enfrentan la crisis actual 
de los derechos humanos. 
la sociedad civil —no olvi-
demos que los gobernan-
tes provienen de ella—, 
y con ella la universidad, 
asume el deber de reflexio-
nar, de conversar y de dis-
cutir, pero sobre todo de 
persistir y resistir con 
los valores republicanos 
de oponerse y denunciar 
esos nuevos avatares de la 
injusticia”.

en el acto inaugural de 
este evento organizado 
por el ministerio de Justi-
cia y derechos Humanos y 
la ulima en el marco de la 
Cátedra unesCO en Comu-
nicación y Cultura de Paz, 
también estuvieron pre-
sentes Fabrice mauriès, 
embajador de Francia en 
el Perú; Oswaldo Hunds-
kopf, decano de nuestra 

Carrera de derecho; y José 
Ávila Herrera, viceminis-
tro de derechos Humanos 
y acceso a la Justicia.

Perspectivas sobre 
el ser humano
el evento se dividió en 
n u e v e  e x p o s i c i o n e s . 
Paola Bustamante, minis-
tra de desarrollo e inclu-
sión social, se refirió al 

ser humano en su dimen-
sión social. miguel Giusti, 
filósofo, abordó el signi-
f icado del ser humano 
libre. Cindy leoni, de la 
Comisión nacional Con-
sultiva para los derechos 
H u m a n o s  d e  Fr a n c i a , 
incursionó en el signifi-
cado del ser humano en el 
ámbito ciudadano. marcos 
Cueto, doctor por Colum-

bia university de nueva 
York, expuso sobre el ser 
humano en su dimensión 
histórico-social. alfredo 
villavicencio, decano de 
la Facultad de derecho 
de la Pontificia univer-
sidad Católica del Perú 
(PuCP), habló sobre el ser 
humano trabajador. mon-
señor luis Bambarén Gas-
telumendi disertó sobre el 
ser humano en el ámbito 
espiritual. Paula siverino, 
asesora legal del Gabinete 
de ministros de argentina, 
se refirió al ser humano 
desde la bioética. Juan 
Jiménez, representante 
p e r m a n e nte  d e l  P e r ú 
ante la Organización de 
los estados americanos 
(Oea), se aproximó al ser 
humano desde una visión 
política. Y enzo defilippi, 
jefe del gabinete de aseso-
res del ministerio de eco-
nomía, disertó sobre el ser 
humano en su dimensión 
económica.

Premio derechos 
humanos 2014
en la clausura del conver-
satorio se efectuó, por ter-
cer año consecutivo, la 
entrega del premio dere-
chos Humanos 2014. esta 
vez se otorgó un recono-
cimiento póstumo a ana 
Cecilia magallanes Cortez, 
ex fiscal provincial penal. 
además, se distinguió al 
equipo Forense especia-
lizado (eFe) del ministe-
rio Público y a la Coman-
dancia General de Opera-
ciones de la amazonía y 
Quinta Zona naval de la 
marina de Guerra, respon-
sable de la implementa-
ción de la Plataforma iti-
nerante de acción social 
(Pias), que busca incorpo-
rar la población amazónica 
rural a los servicios bási-
cos del estado de manera 
sostenible. ■

la universidad, 
como instancia 
de la sociedad 
civil, está 
comprometida con 
la expansión de 
esos espacios que 
enfrentan la crisis 
de los derechos 
humanos.

Juan Jiménez Mayor, representante 
permanente del Perú ante la OEA.

Paula Siverino Bavio, asesora del Gabinete 
de Ministros de Argentina.

Paola Bustamante Suárez, ministra de 
Desarrollo e Inclusión Social.

Fabrice Mauriès, embajador de Francia en Perú.

Monseñor Luis Bambarén, Conferencia 
Episcopal Peruana.

Narda Henríquez Ayín, doctora en Sociología en 
la Escuela de Altos Estudios de París.

Daniel Figallo, ministro de Justicia y 
Derechos Humanos.

Cindy Leoni, Comisión Nacional Consultiva 
para los Derechos Humanos de Francia.

vIda UlIma
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L
a profesión empresarial es más com-
pleja en la actualidad y exige una serie 
de conocimientos y aptitudes. entre 
ellas, la capacidad para la toma de 

decisiones es una de las más importantes, al 
punto de que su ausencia se convierte, quizá, 
en el mayor escollo para los procesos de ges-
tión y desarrollo de un proyecto. enseñar a 
decidir es una de las necesidades formativas 
más urgentes de nuestros futuros empresarios.

este miedo natural a decidir se produce al 
evaluar las posibles consecuencias negativas, 
el juicio de los demás, la ansiedad, las dudas 
propias e incluso la vergüenza ante el error. 
sin embargo, lo que causa esta indefinición es 
aún peor: que el proceso de toma de decisiones 
resulte apresurado, lento, arbitrario, o se deje 
en manos de la persona incorrecta.

la época de bonanza es la más añorada, 
pero cuando las vacas flacas comienzan a apa-
recer, muchos empresarios resienten la falta 
de un entrenamiento adecuado para afron-
tar escenarios adversos. el aprendizaje que 
muchos logran se da más por experiencias pro-
pias —en algunos casos, costosas e ineficien-
tes— que por haber recibido pautas formales 
que permitan disminuir los riesgos. lo peor de 
ese “autodidactismo empírico”, que casi siem-
pre carece de diagnóstico o sistematización, es 
que no acorta la probabilidad de repetir otro 
evento similar, por lo que los mismos impac-
tos o consecuencias negativas siguen latentes.

¿Por qué fracasan los empresarios en la 
toma de decisiones? una de las principales 
limitaciones es la falta de investigación de ope-
raciones para los productos o servicios que 
ofrecen a sus clientes. Otra es 
no considerar durante el pro-
ceso de operaciones el fac-
tor humano, omitiendo varia-
bles emocionales, creativas 
e innovadoras que, bien 
abordadas, deberían 

generar la participación activa y el compromiso 
de sus colaboradores.

sobre la primera variable, las empresas utili-
zan la investigación de operaciones para idear 
formas y medios para maximizar sus ganan-
cias. esto implica también diseñar procesos y 
medios adecuados para producir a costos más 
bajos o producir más cantidades a los mismos 
costos. aquí se espera del empresario la capa-
cidad para evaluar las diferentes rutas disponi-
bles y determinar la más pertinente.

sobre la segunda, basta recordar que el 
activo más importante de una organización es 
el capital humano, pues de él depende la capa-
cidad de tomar decisiones clave para el éxito de 
los proyectos. esto supone generar las condi-
ciones en el entorno para potenciar la creativi-
dad del empresario cuando llegue el momento 
de enfrentar un problema. un caso emblemá-
tico que confirma la ganancia de invertir en for-
mación es General electric, empresa cuyo cen-
tro de formación se ha convertido en cantera 
de grandes líderes. Para ello, la compañía des-
tina una parte importante de su presupuesto a 
espacios de entrenamiento y ha forjado, a partir 
de ello, una sólida tradición sostenida a la fecha.

Como vemos, la toma de decisiones es fun-
damental para las estrategias de crecimiento 
empresarial y debe ser parte trascendente de 
la formación de un empresario. la elección 
de una alternativa de solución es una acción 
menos azarosa de lo que se piensa y más ligada 
a las habilidades para detectar problemas y 
anticiparlos a partir de la búsqueda estraté-
gica de información que derive en una acción 
concreta. un líder con adrenalina empresarial, 

por lo tanto, debe estar formado 
para romper paradigmas con 
técnica y visión, pues se trata 
de un requisito imprescindi-
ble para dirigir una empresa 

con crecimiento soste-
nido. ■

este miedo natural a 
decidir se produce al 
evaluar las posibles 

consecuencias negativas, 
el juicio de los demás, 
la ansiedad, las dudas 

propias e incluso 
la vergüenza 
ante el error.

Formar para la toma de 
decisiones empresariales

jorge Quiñónez
docente del mBa 
de la universidad 

de lima

oPInIón

el talento se gestiona
La gestión de los recursos humanos es vital para la 
sostenibilidad de una empresa. Esto se escuchó claro en una 
conferencia de nuestra Escuela Universitaria de Negocios.

E
n estos tiempos de 
dura competencia, 
muchas organiza-
ciones procuran 

ser más humanas e invier-
ten en el desarrollo de sus 
colaboradores para ser 
mejores. sobre esta ten-
dencia, Julio villanueva, 
gerente de Gente y Ges-
tión de ambev Perú, ase-
guró que esta opción no 
sorprende, sobre todo si se 
toman en cuenta la escasez 
de talentos en el mercado 
y la apuesta de las empre-
sas basada en los recur-
sos humanos para inno-
var, generar valores agre-
gados y consolidar su sos-
tenibilidad. el experto deta-
lló estas consideraciones 
en la i Conferencia anual en 
Gestión de recursos Huma-
nos “atracción del Talento: 
Construyendo el employer 
Brand”.

asimismo, villanueva 
indicó:  “no solo en un 
entorno competitivo los 
talentos son requeridos. en 
épocas de crisis, los recur-
sos humanos que pueden 
marcar la diferencia tam-
bién son altamente valo-
rados, ya que ellos facili-
tarán el logro de buenos 

resultados en un entorno 
adverso”.

el talento como socio
Otra expositora de la confe-
rencia fue Gabriela Corvetto, 
gerente de recursos Huma-
nos de unilever. ella anotó 
que es importante hacer 
sentir a cada colaborador 
—ya sea una persona de la 
generación X o un millen-
nial— que es una suerte de 
socio del negocio y que todo 
lo que hace es trascenden-
tal para la organización, con 
el fin de motivarlo para que 
dé lo mejor de sí y se supere, 
además de reforzar su com-
promiso con el trabajo. asi-
mismo, la ponente incidió en 
la relevancia del buen clima 

laboral y del reconocimiento 
a los trabajadores de todas 
las generaciones.

Corvetto hizo hincapié 
en estos puntos luego de 
comentar que, en la gestión 
de talentos, las empresas 
deben adaptarse a las ten-
dencias del mercado y a la 
realidad de un país. al res-
pecto, precisó que el creci-
miento económico del Perú 
en los últimos lustros ha 
incrementado las ofertas 
laborales, lo que ha aumen-
tado la tasa de rotación del 
personal y dificultado los 
procesos de selección, por 
lo que puede tomar meses 
encontrar a un profesio-
nal idóneo para un cargo 
gerencial. ■

Julio Villanueva, gerente de Gente y Gestión de Ambev Perú.

la calidad de las con-
diciones laborales es 
vital para alcanzar un 
estado de bienestar. no 
obstante, se necesitan 
reglas claras para que una 
empresa y sus colabora-
dores se desenvuelvan 
en armonía. Justamente, 
en  es te  p u nto  in ter-
viene el derecho laboral, 
que regula las relacio-
nes entre el empleador 
y el trabajador y procura 
garantizar unas condicio-
nes laborales justas. Para 
reflexionar sobre este 
asunto, nuestra Carrera 
de derecho y la revista 
ius et Praxis realizaron el 
seminario instructivo de 
derecho laboral nuevas 
Perspectivas a Propósito 
de las nuevas reformas, 
en la que disertaron once 
expositores.

legalidad laboral
el evento se dividió en 
cuatro bloques. en el pri-
mer turno, la abogada 
liliana Tsuboyama detalló 
la contratación indirecta 
de personal y su colega 

español daniel Cerruti 
pormenorizó la reforma 
del despido laboral en 
españa .  luego,  en la 
segunda sección, los abo-
gados Beatriz alva Hart, 
roberto servat y Germán 
lora comentaron el arbi-
traje en las negociaciones 
colectivas. al respecto, 
servat precisó: “el arbi-
traje es un mecanismo de 
solución, mientras que la 
huelga es un mecanismo 
de presión”.

en el tercer bloque, el 
tema tratado fue la orga-
nización de la seguridad y 
salud en el trabajo (ssT). 
en él participaron Patricia 
Breña, médica; Jesús díaz 
(españa), especialista en 
seguridad en el trabajo; e 
ismael vallejo, analista de 
medio ambiente, calidad y 
seguridad. Y en la última 
sección, Carol Córdova 
y Franco muschi, aboga-
dos, y leopoldo esca-
lante, ingeniero especia-
lizado en higiene y segu-
ridad industrial, se refi-
rieron al marco legal de 
la ssT. ■

Pormenores del 
derecho laboral
Once expertos se dieron cita en el 
seminario instructivo de derecho laboral 
Nuevas Perspectivas a Propósito de las 
Nuevas Reformas.

Especialistas extranjeros y nacionales compartieron análisis y experiencias sobre las 
nuevas tendencias en el derecho laboral.

Gabriela Corvetto, gerente de Recursos Humanos de Unilever.
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la tecnología en nuestras vidas
¿Adónde nos está llevando la tecnología? Especialistas intentaron dar respuestas 
en el seminario Estilos de Vida, Comunicación, Privacidad y Tecnología.

L
a pertinencia del 
uso de la tecno-
logía en los pro-
cesos pedagógi-

cos, los aspectos legales 
del manejo de la informa-
ción en internet y el vín-
culo entre redes sociales y 
autoestima figuraron entre 
los asuntos tratados en el 
seminario estilos de vida, 
Comunicación, Privacidad 
y Tecnología organizado 
por nuestra Carrera de Psi-
cología. una idea sobresa-
lió en esta actividad: el fac-
tor humano es irreempla-
zable, aunque la tecnolo-
gía no es necesariamente 
el enemigo e incluso puede 
ser un aliado.

en el auditorio s, vivian 
landázuri ,  directora y 
terapeuta emocional de 
arCade - desarrollando 
Talentos, afirmó: “las redes 
sociales pueden influir en 
las personas a nivel cog-
nitivo, social, etcétera, así 
como en el desarrollo de la 
identidad de los adolescen-
tes de modo positivo o nega-
tivo, por lo que es necesa-
rio encontrar un equilibrio 
entre sus usos educativos y 
recreacionales”.

Por otro lado,  Jul io 
César mateus, comunica-

dor y docente ulima, ana-
lizó el fenómeno del phub-
bing, que consiste en prefe-
rir el celular en desmedro de 
las personas que nos acom-
pañan: “más allá de las crí-
ticas al phubbing, conviene 
preguntarse: ¿qué encon-
tramos en el celular que nos 
lleva a preferirlo sobre las 
interacciones presencia-

les? analicemos e investi-
guemos a partir de interro-
gantes que pueden ser de 
interés para fines académi-
cos y profesionales”.

tecnología y pedagogía
en tanto, Fernando ruiz 
dodobara, psicólogo y 
docente ulima, indicó que, 
ante la evolución tecnoló-

gica, se deben plantear nue-
vas estrategias de aprendi-
zaje que tomen en cuenta 
los productos online y los 
procesos de metacognición.

También intervinieron 
david santiváñez, abo-
gado especialista en dere-
cho informático, y enrique 
varsi, abogado y docente 
ulima. ellos comentaron 
sobre la privacidad en las 
redes sociales y el marco 
legal en internet. santi-
váñez puntualizó que los 
usuarios deben ser cons-
cientes de que ellos son los 
responsables del manejo de 
la privacidad de sus perfiles 
en las redes sociales, que 
son de carácter público. 
luego acotó: “Hay que ser 
cuidadosos con lo que uno 
coloca en internet para evi-
tar arrepentimientos”.

Por su lado, Julio Hevia, 
psicólogo y docente ulima, 
señaló que internet y las 
redes sociales, con su inme-
diatez y colección de ins-
tantes, han originado nue-
vos lenguajes de comuni-
cación y jergas 2.0 articula-
das por usuarios que están 
fascinados con esa sen-
sación de libertad fomen-
tada por las nuevas tecno-
logías. ■

Julio Hevia Enrique Varsi Julio César Mateus

Vivian Landázuri David Santiváñez Fernando Ruiz

la actividad minera en 
el Perú representa cerca 
del  15% del  total  del 
PbI anual del país. sin 
embargo, por su carác-
ter extractivo, la minería 
produce impactos direc-
tos en la geografía y en las 
comunidades de las zonas 
de influencia, lo que incre-
menta la necesidad de 
una gestión socioambien-
tal adecuada. estas con-

sideraciones fueron ana-
lizadas en el ii Conversa-
torio minero-ambiental 
“¿declive de la minería? 
análisis Coyuntural y nor-
mativo en el Perú”. el ins-
tituto de altos estudios 
mineros, ambientales y 
sociales (idemas) e ius et 
Praxis, la revista oficial de 
nuestra Carrera de dere-
cho, fueron los organiza-
dores del evento.

sos actores.
e n  l a  m i s m a  l í n e a , 

eduardo lanao, direc-
tor gerente de idemas, 
recalcó el carácter minero 
del Perú y que esta activi-
dad ha sido un importante 
motor de progreso en su 
historia. “no hay que darle 
la espalda. Hay que enten-
der la minería para com-
prender la realidad del 
Perú”, enfatizó.

entendimientos 
multisectoriales
valentina Cercado, direc-
tora de Proyectos ambien-
tales de la consultora lei-
mars Corporation, destacó 
que es necesario entender 
la minería como una acti-
vidad multidisciplinaria, 
cuya planificación se nutre 
de distintos conocimientos 
y de la comprensión de los 
requerimientos de diver-

Por último, luis enrique 
Oré, asociado en Perú de 
responsible mineral deve-
lopment (rmd) Consultans 
inc., instó a que, en vez de 
juzgar a los actores de un 
conflicto social generado 
por la minería, nos ponga-
mos en los zapatos del otro 
para entender sus deman-
das, a fin de acercar posi-
ciones y establecer rela-
ciones de confianza. ■

demandas socioambientales en la minería
En el II Conversatorio Minero-Ambiental, los expositores recalcaron la trascendencia de los factores ambientales 
y sociales para que la minería sea viable a largo plazo.

una idea 
sobresalió en 
esta actividad: el 
factor humano es 
irreemplazable, 
aunque la tecno-
logía no es el 
enemigo e incluso 
puede ser un aliado.

D
entro de los temas tributarios que 
concitan la atención de las empre-
sas está el de la deducibilidad de los 
denominados gastos por responsa-

bilidad social para determinar la renta neta de 
las empresas. se entiende que una empresa no 
solamente tiene como fin desplegar su objeto 
societario, sino también el de hacer frente, 
de manera responsable, a las externalidades 
que ocasiona producto de su actividad. una 
empresa responsable deberá velar por reme-
diar voluntariamente los perjuicios que pueda 
causar al medio ambiente y a las personas (tra-
bajadores, clientes, comunidad). al ser desem-
bolsos de tipo voluntario y no obligaciones de 
naturaleza legal o dispuesta por mandato judi-
cial, se pone en cuestión la deducibilidad de este 
tipo de gastos en los que incurre una empresa, 
los que se conocen como gastos de responsa-
bilidad social.

en mi opinión, tales gastos serán plena-
mente deducibles en tanto la empresa pueda 
demostrar la relación de causalidad existente 
entre el daño causado y la actividad empresa-
rial desplegada. ello supone un respeto pleno y 
estricto del principio de capa-
cidad contributiva, según el 
cual el estado puede exigir 
impuestos allí donde hay una 
manifestación de riqueza. 
en el caso del impuesto a la 
renta empresarial es la plus-
valía que surge de deducir de 
los ingresos los gastos rela-
cionados directa o indirecta-
mente con su fuente genera-
dora. así, cuando la ley del 
impuesto a la renta indica 
que los gastos son deducibles 
en tanto se relacionen directa 
o indirectamente con la gene-
ración de la renta gravada, no 
está haciendo cosa distinta 

que plasmar en la ley el propio principio consti-
tucional de capacidad contributiva.

la responsabilidad social de las empresas 
es parte de la estrategia voluntaria de algu-
nas empresas que buscan compensar o reme-
diar el impacto que por el natural desarrollo 
de su actividad generan en el entorno social o 
ambiental de una comunidad. los gastos por 
dicho concepto, si bien no está explícito en el 
texto de la norma, vienen siendo considerados 
por la administración tributaria como donacio-
nes no deducibles.

Teniendo en cuenta que estamos frente a 
una situación muy controvertida, considero 
que es el estado el que tiene la obligación 
de dar reglas claras para proyectar seguri-
dad jurídica. en este sentido, creo que la solu-
ción ideal sería que se especifique de manera 
clara e ineludible en el propio texto de la ley 
del impuesto a la renta si es que estos gastos 
son deducibles o no (o en qué casos lo son), 
dejando claro de una vez por todas cuál es el 
régimen jurídico que debe aplicar para ellos, 
identificando con nitidez qué se entiende por 
responsabilidad social. ■

Tales gastos serán 
plenamente deducibles en 

tanto la empresa pueda 
demostrar la relación de 
causalidad y la actividad 
empresarial desplegada. 

ello supone un respeto 
pleno y estricto del 

principio de capacidad 
contributiva.

los gastos por responsabilidad 
social empresarial y el impuesto 
a la renta

jorge 
bravo Cucci

docente de la 
maestría en 

Tributación y 
Política Fiscal
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C
a d a  a c t i v i -
dad de nuestra 
semana univer-
sitaria 2014 fue 

una expresión de alegría 
y camaradería. en ella, se 
realizaron presentaciones 
de arte urbano, exhibicio-
nes de talentos, competen-
cias deportivas, actividades 
recreativas, conciertos, bai-
les, concursos y torneos. 
sin duda, se trató de una 
apuesta por la variedad.

Una fiesta de talentos
en el aspecto musical, des-
tacó el concierto del músico 
lucho Quequezana, gra-
duado ul ima y Premio 
nacional de Cultura 2014, 
que cautivó con su pro-
puesta interactiva de fol-
clor peruano y fusión. en 
el fin de fiesta, se presen-
taron laguna Pai, con su 
repertorio festivo de reg-
gae; la mente, que se lució 
con su mezcla de rock y hip 
hop; y libido, que interpretó 
sus hits. asimismo, sendos 

grupos homenajearon a 
The Beatles y Coldplay, y la 
banda Peter Griffin ofreció 
un tributo punk. además, se 
llevaron a cabo el concurso 
de bandas ulima rock, 
ulima dJ Battle, Canta y 
Gana y una sesión de jam-
ming ejecutada por nuestro 
Círculo de música.

También estuvo pre-
sente la mezcla de teatro, 
percusión no convencio-

nal y ritmos afroperuanos 
del colectivo Kimba Fa, que 
puso en escena “la ciudad 
suena” y “luces”. Y nuestro 
Círculo de artes escénicas 
encandiló con “Temporada 
de magos” y “la noche de 
cuentacuentos”.

en danza, se realizó el 
iv Concurso universitario 
de marinera norteña, la 
noche de danzas Peruanas, 

las clases de baile moderno 
con Gold’s Gym, clases de 
hip hop a cargo de escuela 
d1, de vania masías, el Tor-
neo Playstation 4: Just 
dance, lecciones de festejo 
con sportlife y clases con 
salsa school.

Para todos los gustos
entre los torneos, figuraron 
los de tenis de mesa, aje-
drez, FiFa 15 de Playstation 
4, preparación de ceviche, 
fulbito en varones y damas, 
fútbol net y vóley mixto. 
asimismo, se efectuó uli-
match, que incluyó pruebas 
como circuito de obstácu-
los, ejercicios de improvisa-
ción o carrera de triciclos.

Otras actividades fueron 
la caminata de zombis, la 
exposición del i Concurso 
de Fotografía universita-
ria imagen sony 2014, una 
pintura 3d de César Pare-
des, escalada en palestra, 
el concurso reciclatón, el 
ciclo de cine dedicado al 
director robert rodriguez, 
etcétera. además, se ins-
taló un amplio patio de 
comidas. en este punto de 
encuentro, nuestros alum-
nos departieron y con-
fraternizaron, en sintonía 
con el espíritu de “somos 
ulima”. ■

En sintonía con el lema “Somos Ulima cuando celebramos juntos”, la Semana 
Universitaria 2014 se desarrolló con algarabía, unión y fraternidad.

Con 
espíritu 
para 
ganar
En los XXI Juegos 
Universitarios 
Nacionales, 
nuestros 
deportistas 
conquistaron 4 
campeonatos.

L
uego de disputar las 
intensas competen-
cias desarrolladas 
del 12 de octubre al 

2 de noviembre, los deportis-
tas de la universidad de lima 
se coronaron campeones en 
judo, karate, natación y tenis 
de mesa en los XXi Juegos uni-
versitarios nacionales – uni-
versiada Cusco 2014. en esta 
incursión exitosa en la ciu-
dad imperial, 285 deportistas, 
entrenadores, coordinadores y 
personal de apoyo integraron 
nuestra delegación.

siempre en el podio
asimismo, nuestros deportis-
tas ocuparon el primer puesto 
en damas y el segundo en 
varones en el nivel avanzado 
de atletismo, y conquistaron 
el subcampeonato en vóley 
varones y ajedrez (en esta dis-
ciplina, nuestro alumno Jorge 
luis Puppi , de ingeniería 
industrial, se consagró como 
el mejor ajedrecista en varo-
nes). nuestros representantes 
también obtuvieron el tercer 
puesto en básquet masculino.

Ya de vuelta en lima, nues-
tros deportistas fueron feli-
citados en un acto de reco-
nocimiento. en este home-
naje, Óscar Quezada, rector 
de la ulima, afirmó: “no se 
puede separar la educación 
del deporte. la mente solo 
florece en un cuerpo sano. 
el deporte tiene como fin el 
desarrollo integral de ustedes. 
Hacer deporte es existir cabal-
mente”. ■

en la universiada Cusco 2014, 
285 deportistas, entrenadores, 
coordinadores y personal de apoyo 
integraron la delegación ulima.

Cada actividad 
de la semana 
universitaria 2014 
fue una expresión 
de alegría y 
camaradería.

Central

semana Universitaria

Universiada Cusco 2014

todos “somos Ulima”
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L
os esposos Gra-
ciela maría viñua-
les y ramón Gutié-
rrez, arquitectos e 

historiadores de la arquitec-
tura argentinos, nos visita-
ron para presentar Historia 
de los pueblos de indios de 
Cusco y apurímac, meticu-
losa investigación iniciada 
en los 70 y publicada este 
año por el Fondo editorial 
de la universidad de lima 
y el Centro de documenta-
ción de arquitectura lati-
noamericana (Cedodal). 
¿Cómo así dos arquitectos 
argentinos en los años 70 
se interesan por la arqui-
tectura andina virreinal del 
sur peruano?
graciela maría viñuales 
(gmv): Yo saqué una beca 
de unesCO para ir a traba-
jar al Cusco por seis meses. 
después vino ramón. ese 
lugar nos impactó, y poco 
a poco nos fuimos compro-
metiendo con el sitio. Termi-
nada mi beca, nos quedamos 
trabajando ahí: yo en el inC 
y ramón con unesCO. así, 
poco a poco, fuimos descu-
briendo todas las posibilida-
des que esos sitios tienen; no 
es que desde la argentina se 
nos ocurrió investigar este 
tema, sino que hubo una 
ocasión, una oportunidad 
en que se nos abrió la puerta 
para hacer otras cosas.
ramón gutiérrez (rg): 
el  trabajo que tuve en 
unesCO era la dirección 
de unos cursos internacio-
nales de posgrado de res-
tauración en arquitectura, 
arqueología y bienes mue-
bles, y a partir de eso tuvi-
mos una gran cantidad de 
profesionales trabajando 
en estos cursos, con pro-
fesores visitantes extranje-
ros muy importantes. los 
fines de semana salíamos 
a los pueblos del Cusco con 
algunos alumnos a observar 
sus edificios, registrarlos, 
tomar fotos. Fue un trabajo 

sistemático de revaloración 
de un patrimonio muchas 
veces relegado, pues no era 
el gran patrimonio de la ciu-
dad, sino el de pequeñas 
comunidades andinas. eso 
ayudó a los alumnos a com-
prender la importancia de 
integrar distintas disciplinas 
y miradas, y formar una red 
de trabajo cuando no había 
internet ni nada de eso.
¿Cuál fue el valor arqui-
tectónico o urbanístico 
que más les llamó la aten-
ción del patrimonio suran-
dino, qué los sedujo de esa 
arquitectura?

rg: lo que más sedujo fue 
la absoluta convicción que 
tenían las comunidades de 
los pueblos indígenas de que 
ese patrimonio lo habían 
hecho ellos: “esta iglesia la 
hicimos nosotros”, decían. 
ese nosotros tiene sentido 
comunitario en el tiempo, lo 
cual es fundamental.
gmv: estamos acostum-
brados en las ciudades al 
nosotros para referirnos a 
una generación. Pero allí la 
comunidad incluía a los ante-
pasados y a todos los que 
van a seguir. Por otro lado, 
en buena parte de mi tra-
bajo fui residente de obra, 
lo cual me mantenía en con-
tacto continuo con gente 
andina, cusqueños la mayo-
ría y algunos de Bolivia. Pude 
así conocer detalles como a 
qué hora conviene subir a 
la montaña a cortar el ichu 
para trabajar los adobes. 
Todo eso abre un panorama 
de conocimiento de las téc-
nicas y la cultura arquitectó-

nica de un lugar que va más 
allá de deslumbrarse ante 
una piedra inca de los doce 
ángulos, por ejemplo.
rg: agregaría otro tema 
clave, la relación con el 
paisaje, la relación con el 
lugar, el valor que el lugar 
tenía para ellos, el sentido 
de pertenencia, de identi-
dad, es algo fundamental 
en temas de patrimonio.
¿Cuál es el legado de esta 
arquitectura para el Perú 
de ahora?
rg: lo que hoy tenemos en 
el sur andino es parte de ese 
legado. Yo creo que hay un 
momento de gran moderni-
dad en la cultura andina y 
americana: el momento del 
barroco. Fue una etapa de 
confluencia de procesos cul-
turales europeos con modos 
de vida de las comunidades 
indígenas. Pensemos en las 
fiestas como elemento cen-
tral de la vida urbana de 
la época. Hablamos de las 
fiestas de las cofradías, del 

santo patrón del pueblo, de 
la llegada del virrey, etcé-
tera; en todas esas fiestas 
participaban los distintos 
grupos sociales, que toma-
ban un papel protagónico 
al reparar sus altares, armar 
las andas, organizar las pro-
cesiones, en definitiva, ocu-
par espacio público, urbano. 
ese protagonismo sigue hoy 
en día cuando las comuni-
dades se organizan para 
la fiesta del Corpus. Hay 
entonces una persistencia 
del sentido de comunidad, 
una continuidad en el uso 
del espacio urbano.
gmv: nos tocó en algu-
nos pueblos llegar en día 
de fiesta, y constatar que 
instituciones como la del 
mayordomo encargado 
del cuidado de algún tem-
plo o de la organización de 
la fiesta continúan. O pue-
blos donde se trabaja para 
abrir caminos que faciliten 
el acceso de vehículos de 
los visitantes. Hay una con-

tinuidad y un cuidado del 
patrimonio heredado.
¿Qué provecho pueden 
sacar los estudiantes 
de arquitectura de este 
diseño urbano tradicional 
andino?
rg: Por lo general, el diseño 
persiste en el tiempo, mien-
tras que las construcciones 
concretas son lo que tiende 
a cambiar. el conocimiento 
de estos pueblos demues-
tra el error historiográfico 
que cometimos de creer que 
los pueblos de indios eran 
como comunidades espa-
ñolas en pequeña escala. 
en algunos de estos pue-
blos uno se puede encon-
trar con que hay un diseño 
en cuadrícula perfecto, 
pero profundizando se ve 
que el pueblo se organiza 
en sectores Hanan y Hurin, 
como durante el incario, y 
que los de Hanan entran a 
la plaza por unas determi-
nadas calles mientras los 
de Hurin lo hacen por otras, 
o que la iglesia tiene dos 
torres, una para Hanan y 
otra para Hurin. los estu-
diantes deben entender que 
una cosa es la traza del pue-
blo y otra es el uso social de 
esa traza. la arquitectura es 
un documento excepcional.
gmv: en un pueblo nos 
encontramos con que había 
variado el santo patrón, 
porque su fiesta caía en 
febrero, época de lluvias, lo 
que dificultaba los despla-
zamientos; entonces cam-
biaron a un patrón cuya 
fiesta fuera en otra tem-
porada con  mejor clima. 
esas cosas no salen en un 
plano o en una foto. Por 
otro lado, hay un manteni-
miento y recuperación de 
materiales de construcción 
tradicionales, como la pie-
dra, el adobe o la paja. esto 
es importante porque con 
esos materiales es posible 
seguir construyendo, hacer 
arquitectura moderna y 
funcional. es importante 
saberlo para no recurrir 
siempre al cemento, al 
acero o al vidrio espejado 
que hoy parecen gustar 
tanto. ■

vigencia de una antigua arquitectura
Investigadores argentinos Graciela María Viñuales y Ramón Gutiérrez presentaron libro sobre 
arquitectura andina colonial.

La nueva publicación de 
los arquitectos Gutiérrez y 
Viñuales es fruto de décadas 
de investigación.

los estudiantes 
deben entender 
que una cosa es la 
traza del pueblo 
y otra es el uso 
social de esa traza. 
la arquitectura 
es un documento 
excepcional.

mercados de capitales: 
tendencias y oportunidades
Expertos disertaron sobre el porvenir de los mercados financieros en encuentro 
internacional coordinado por nuestra Escuela Universitaria de Negocios.

L
a recuperación 
e co n ó m i c a  d e 
los estados uni-
dos y la desacele-

ración del ritmo de creci-
miento de China marcaron 
la pauta del iii encuentro 
internacional de mercado 
de Capitales, efectuado en 
nuestro auditorio Central.

mario randholm, espe-
cialista en mercados de 
Thomson reuters, pre-
cisó que los países en vías 
de desarrollo deben estar 
alertas ante las próximas 
decisiones del sistema de 
reserva Federal (Federal 
reserve system o Fed) de 
los estados unidos, sobre 
todo si se considera que la 
Fed cerró su programa de 
estímulo monetario ante el 
repunte de la economía de 
este país, lo que influirá en 
un aumento paulatino de 
las tasas de interés.

Por su lado, Kenneth 
Hoffman, CFa (Chartered 
Financial analyst) Charter 
Holder de Bloomberg, ana-

lizó la influencia de la des-
aceleración económica de 
China en la volatilidad de 
los precios de los meta-
les y la apuesta de esta 
nación por incrementar 
sus reservas de oro, entre 
otros temas.

tasas fijadas por el mercado
asimismo, Gabriela mun-
daca, economista por la 
ulima y doctora en eco-
nomía por la universidad 
de nueva York en stony 
Brook, indicó que lo más 
recomendable es que el 

incremento de las tasas de 
interés sea determinado 
por los movimientos del 
mercado y no de manera 
artificial, a fin de impedir 
un desbalance de los acti-
vos, y que los bancos cen-
trales deben ser transpa-
rentes en sus prácticas de 
comunicación y de inter-
vención en el mercado, 
con el propósito de evitar 
las manipulaciones a los 
usuarios e inversionistas. ■

daniel oliva, socio de 
auditoría de PwC,  se 
encargó de explicar los 
últimos cambios de las 
normas internacionales 
de información Financiera 
(niiF) y de las normas 
internacionales de Conta-
bilidad (niC). el especia-
lista mencionó las niC 16 
y niC 41, relacionadas con 
las bearer plants o plan-
tas de frutos permanentes 
(PFP), como puede ser el 
árbol de caucho, que pro-
vee látex. las PFP no son 
productos en sí mismas y 
son más bien generadoras 
de otros productos, lo que 

las diferencia de, por ejem-
plo, un árbol que es plan-

tado y luego cortado para 
ser vendido como madera. 

en ese sentido, los cam-
bios en las niC 16 y niC 
41 sirven para precisar el 
valor contable de los acti-
vos biológicos de las PFP.

También fueron aludi-
dos los cambios de la niC 
27 sobre los estados finan-
cieros separados, la niiF 
15 que establece un solo 
modelo de norma de ingre-
sos para todas las indus-
trias y mercados de capi-
tales, y la CiniiF 21, emitida 
por el Comité de interpre-
taciones de las niiF, sobre 
el tratamiento de provi-
siones sobre pasivos por 
impuestos. ■

normas para un mundo dinámico
Conferencia de nuestra Carrera de Contabilidad divulgó las últimas modificaciones de las 
normas de información financiera y de contabilidad.

Para analizar los cambios en las normas internacionales de información financiera, nuestra 
Carrera de Contabilidad convocó a Daniel Oliva, socio de Auditoría de PwC.

Gabriela Mundaca, economista por la Ulima 
y doctora en Economía por la Universidad 
de Nueva York en Stony Brook.

Kenneth Hoffman, CFA (Chartered 
Financial Analyst) Charter Holder de 
Bloomberg.

Mario Randholm, especialista en mercados 
de Thomson Reuters.

los países en vías de desarrollo 
deben estar alertas ante las próximas 
decisiones del sistema de reserva 
Federal.

vIda UlIma
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análisis del derecho tributario internacional
Organizado por nuestra Escuela de Posgrado, el seminario El Derecho Tributario Internacional y los 
Problemas de la Erosión de la Base Imponible se realizó en el Auditorio S.

L
as maniobras que 
algunas corpora-
ciones real izan 
para reducir sus 

cargas fiscales y la inci-
piente legislación tributa-
ria en los países en vías de 
desarrollo fueron algunos 
de los temas abordados en 
el seminario el derecho Tri-
butario internacional y los 
Problemas de la erosión de 
la Base imponible, coordi-
nado por nuestra escuela 
de Posgrado para sus alum-
nos de la maestría en Tribu-
tación y Política Fiscal.

entre  l o s  p o n e nte s 
extranjeros destacaron Gon-
zalo Garfias (Chile), magís-
ter en Tributación euro-
pea e internacional por la 
universidad de maastricht 
(Holanda); Hans van den 
Hurk (Holanda), especialista 
en Tributación de la univer-
sidad de maastricht; y Fran-
cisco saffie (Chile), doctor en 
derecho por la universidad 
de edimburgo (escocia).

van den Hurk instó a los 
gobiernos a que refuercen 
sus cooperaciones para 
cubrir los vacíos legales 
que facilitan las estrategias 
de empresas como star-
bucks o apple para redu-
cir sus cargas tributarias. 
en la misma línea, Garfias 
detalló que Google modi-

25% que hubiera obtenido 
en los estados unidos.

Por su parte, saffie se 
explayó sobre la reforma 
del sistema tributario en 
Chile y reflexionó sobre la 
naturaleza del derecho tri-
butario. el experto se pre-
guntó: “¿Bajo qué estruc-
tura jurídica hemos confi-
gurado la obligación tribu-
taria en el mundo? Pare-
ciera que vivimos ancla-
dos en una forma de com-
prensión de los impues-
tos que es propia del siglo 
Xvii”.

ficó su estructura fiscal, 
creó filiales en el extran-
jero y alcanzó una tasa de 
impuesto global de 2,4%, 
en lugar de los cerca de 

dilemas fiscales
además, expusieron los 
docentes de la maestría 
en Tributación y Política 
Fiscal de la ulima,  Fer-
nando núñez y david de 
la Torre, quienes también 
son gerente de impues-
to s  d e  e Y  y  s o c i o  d e 
impuestos de eY, respec-
tivamente. núñez criticó 
la doble moral de muchas 
empresas de los 34 países 
miembros de la Organiza-
ción para la Cooperación y 
el desarrollo económicos 
(OCde), las cuales se esta-

blecen en naciones emer-
gentes para aprovechar los 
huecos de sus legislaciones 
tributarias. Por su lado, de 
la Torre señaló que, en el 
Perú, recién en el 2012 la 
superintendencia nacio-
nal de aduanas y adminis-
tración Tributaria (sunat) 
creó la Gerencia de Fiscali-
zación internacional y Pre-
cios de Transferencia, lo 
que supuso un gran avance, 
sobre todo si se considera 
que muchos países aún no 
disponen de una división 
parecida. ■

Especialistas 
internacionales 
analizaron las 
posibilidades 
de la legislación 
tributaria en el 
mundo.

en esta  co nfe renc ia 
coordinada por nues-
tra escuela de Posgrado, 
Carlos zapata lui, econo-
mista con un mBa de China 
europe international Busi-
ness school (shanghái, 
China) y docente del mBa 
ulima, aseveró que a pesar 
de las distancias geográ-
ficas, existen consumido-
res con necesidades simila-

res en China y en los países 
emergentes de otras latitu-
des y que las oportunidades 
de negocio no se limitan a la 
exportación e importación 
de materias primas sino que 
abarcan sectores como las 
telecomunicaciones o el 
rubro financiero. luego 
mencionó los ejemplos de 
interbank, el grupo empre-
sarial peruano que cuenta 

con una oficina de represen-
tación en China; Bimbo, la 
panificadora mexicana que 
continúa creciendo en el 
mercado del gigante asiá-
tico; Chery, la marca china 
de autos que inauguró una 
fábrica de carros en Brasil 
en el 2014, entre otros.

 
China bajo la lupa
el expositor también analizó 

algunas tendencias econó-
micas, sociales y demográ-
ficas de China, tales como 
la incesante migración de 
los campos a las ciudades, 
el desarrollo de nuevos 
polos urbanísticos e indus-
triales en zonas que no se 
ubican cerca de la costa, la 
ejecución de megaproyec-
tos que genera demanda de 
materiales y nuevos desa-

fíos medioambientales, o un 
crecimiento económico de 
aproximadamente 7% anual 
que evidencia una desace-
leración, ya que China llegó 
a crecer en los últimos 
años a un ritmo promedio 
de 9%, aunque apenas el 
dinamismo de China vuelva 
a acelerar se sentirán sus 
impactos en la marcha eco-
nómica del mundo. ■

oportunidades entre China y latinoamérica
Carlos Zapata Lui, docente del MBA de la Universidad de Lima, brindó una conferencia 
sobre el potencial comercial de China con Latinoamérica.

los gobiernos 
deben reforzar sus 
cooperaciones para 
cubrir los vacíos 
legales que facilitan 
las estrategias de 
las corporaciones 
para reducir sus 
cargas fiscales.

U
n caso de contaminación ambiental, un acci-
dente con muerte en una unidad de tra-
bajo o el lavado de activos provenientes de 
la minería ilegal podrían ser fuente de res-

ponsabilidad penal conforme a los diferentes proyec-
tos de ley que se vienen discutiendo en el Congreso de 
la república y que prevén la responsabilidad penal de 
una corporación, sin perjuicio de perseguir y sancio-
nar a las personas físicas que intervinieron en el hecho.

la progresiva incorporación de la responsabilidad 
penal corporativa en las legislaciones de estados uni-
dos, Francia, inglaterra, Holanda, españa, Chile, argen-
tina o Brasil es fruto del reconocimiento de que los deli-
tos económicos más graves se cometen a través de, en 
beneficio de o usando la estructura de una persona jurí-
dica, lo que hace recordar la famosa reflexión de Franz 
von liszt de fines del siglo XiX: “Quien puede concluir 
contratos, también puede concluir contratos fraudulen-
tos”. si una empresa puede producir bienes y servicios 
que son socialmente beneficiosos, también lo puede 
hacer cometiendo delitos en esos procesos.

Frente a ello, el modelo peruano actual de las con-
secuencias accesorias (artículo 105 del Código Penal, 
de fuente española) ha fracasado porque para impo-
ner por ejemplo la suspensión de las actividades de 
una empresa que recurre a la defraudación aduanera 
o la disolución de una empresa de fachada creada para 
lavar dinero, es necesario previamente acreditar el 
delito de una persona natural. se trata de un sistema 
donde la empresa responde previa declaración de cul-
pabilidad de una persona física. Y muchas veces el 
delito contra la persona física prescribe o esta simple-
mente no se presenta a juicio y no puede ser conde-
nada en ausencia. son por ello muy excepcionales los 
casos en los que el Poder Judicial ha impuesto con-
secuencias accesorias a las empresas (casos utopía, 
Crousillat, Business Track); en cambio, la regla ha sido la 
inaplicación del citado artículo 105, aun en casos espe-
cialmente graves.

la nueva alternativa legislativa consiste entonces en 
imputar, procesar y eventualmente absolver o condenar, 
de modo autónomo e independiente, a una persona jurí-
dica. es legítima por ello la preocupación de los gremios 
empresariales frente a los proyectos de ley que buscan 
penalizar a las personas jurídicas, a las empresas, por 
delitos de corrupción, lavado de activos, etcétera. Y es 
que una ley demasiado amplia, sin candados ni límites 
claros, puede convertirse en otra gran fuente de corrup-
ción frente al ejercicio abusivo del 
poder penal por parte de la Policía, 
los fiscales y los jueces.

un sistema autónomo o inde-
pendiente de responsabilidad 
penal corporativa debe asentarse 
en dos grandes pilares. Por una 
parte, debe reconocerse que la 
culpabilidad de una empresa se 
basa en una deficiente gestión o 

administración del riesgo empresarial: si la actividad de 
una empresa permite por ejemplo que sus funcionarios 
ganen licitaciones estatales recurriendo a prebendas o 
coimas, es porque no existen mecanismos de preven-
ción o compliance (‘cumplimiento’) anticorrupción, lo 
mismo si una corporación produce un hecho contami-
nante porque de modo doloso no se respetaron las exi-
gencias de la regulación administrativa.

en ese orden de ideas, si se acepta que la empresa 
puede responder penalmente por esa mala gestión del 
riesgo penal —como sí responde ante el derecho civil y 
administrativo sin discusión alguna—, entonces debe 
también aceptarse que la empresa no debe responder 
si en el proceso penal acredita contar con adecuados 
mecanismos de compliance o prevención del riesgo 
penal. una cláusula de atenuación o incluso exclusión 
de la pena para la corporación es, entonces, la conse-
cuencia necesaria para la legislación que se proyecta. 
Con esta regla de bloqueo, podrá evitarse la imposición 
de sanciones cuando la empresa se ha organizado y 
ha invertido sus recursos para administrar o mitigar el 
riesgo de la comisión de hechos delictivos.

el segundo pilar se concreta en los necesarios límites 
de este sistema. son muchos los candados o frenos a los 
que puede recurrirse: la no punición en los casos de culpa 
o negligencia, la previsión de reglas claras de medición de 
la pena, un sistema de numerus clausus o lista cerrada 
de delitos de la persona jurídica (corrupción, lavado de 
activos, delitos ambientales y laborales, por ejemplo). 
luego, en el terreno procesal, debe dotarse a la empresa 
de los mismos derechos que tiene cualquier imputado: 
derecho a la defensa, al debido proceso, derecho a guar-
dar silencio y a la no autoincriminación, que debe incluir 
la facultad de no entregar documentos o información 
como parte de ese derecho, lo cual implicará derogar 
delitos como el del artículo 6 del decreto legislativo 1106, 
que penaliza la no entrega de información en investiga-
ciones por lavado de activos, etcétera.

Con estos límites, el rendimiento de un régimen de 
penas para las corporaciones puede ser socialmente 
beneficioso, las empresas se verán motivadas a invertir 
recursos para implementar sistemas de cumplimiento 
y prevención del riesgo penal, lo que es habitual en el 
caso de las empresas formales y de las grandes cor-
poraciones involucradas con la inversión responsa-
ble, y que cuentan por ello con verdaderas gerencias 
o departamentos de compliance con la finalidad de 
prevenir la comisión de delitos en el marco de la activi-

dad empresarial. evidentemente, 
tales exigencias sí serán un pro-
blema para aquellas empresas 
que lindan con o están inmersas 
en la informalidad o la ilegalidad; 
ellas podrán encontrar en el dere-
cho penal un mecanismo más de 
motivación para migrar o reen-
contrarse con la legalidad, o para 
salir del mercado. ■

en ese orden de 
ideas, si se acepta 

que la empresa puede 
responder penalmente 

por esa mala gestión 
del riesgo penal             

—como sí responde 
ante el derecho civil 
y administrativo sin 
discusión alguna—, 

entonces debe 
también aceptarse 
que la empresa no 

debe responder si en el 
proceso penal acredita 
contar con adecuados 

mecanismos de 
compliance o 

prevención del 
riesgo penal.

Compliance y responsabilidad 
penal de la empresa

dino Carlos 
Caro Coria 

docente 
de la maestría 

en derecho 
empresarial de 
la universidad 

de lima
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El proyecto de 
Ramiro Pascal de 
Marzo destacó 
entre 152 
propuestas.

talento 
arquitectónico
Ramiro Pascal de Marzo, alumno de 
nuestra Carrera de Arquitectura, 
triunfa en el concurso para estudiantes 
de la IX Bienal Iberoamericana de 
Arquitectura y Urbanismo.

U
n centro de pro-
tección y desarro-
llo para los niños 
y jóvenes de sur-

quillo que también funciona 
como un espacio público 
para la ciudad. Con esta 
propuesta, ramiro Pascal 
de marzo, alumno de nues-
tra Carrera de arquitectura, 
logró el tercer puesto de la 
iX Bienal iberoamericana de 
arquitectura y urbanismo, 
una iniciativa del gobierno 
de españa que premia las 
mejores ideas de los arqui-
tectos y estudiantes, ade-
más de reflexionar sobre 
las tendencias y problemá-
ticas del sector. sobre su 
proyecto, ramiro acota: “la 
propuesta está dispuesta y 
diseñada en aras de impul-
sar el interés de sus usuarios 
por la educación”.

arquitectura de carácter 
integral
en esta oportunidad, se 

presentaron 152 iniciati-
vas de 41 universidades 
y escuelas de arquitec-
tura de argentina, Bra-
sil , Colombia, ecuador, 
españa, Guatemala, Hon-
duras, méxico, Panamá, 
Perú, Portugal, uruguay 
y venezuela. Cada con-
cursante debía enviar una 
propuesta de la Casa del 
niño, un hogar de meno-
res en el que se desarro-
llan actividades socioedu-
cativas de carácter inte-
gral y complementarias a 
aquellas que se realizan 
en el horario escolar. del 
mismo modo, el partici-
pante debía considerar la 
implementación de habita-
ciones, talleres de expre-
sión y producción, una 
cocina, un comedor y un 
salón de uso múltiple, así 
como factores que garan-
ticen la salud, la higiene, la 
convivencia, la recreación 
y el aprendizaje. ■

la propuesta de nuestros 
alumnos de arquitectura 
rodrigo Cieza de león, 
boris Pretell y mirko yui 
se llama “residencial san 
lázaro”, una vivienda social 
ubicada en el rímac, y con 
ella alcanzaron el primer 
lugar del vii Concurso de 
la asociación latinoameri-
cana de acero (alacero) de 
diseño de acero para estu-
diantes de arquitectura en 
el Perú. Cuarenta faculta-
des de arquitectura de todo 
el país participaron en este 

certamen organizado por 
alacero y aceros arequipa.

viviendas sociales de acero
el tema del concurso fue 
“vivienda social de altura 
media” y su objetivo consis-
tió en el diseño de viviendas 
que contribuyan a mejorar 
la calidad de vida en zonas 
carentes de infraestructura 
adecuada. Bajo estos linea-
mientos, rodrigo, Boris y 
mirko, con la asesoría de 
la profesora mónica Báez, 
concibieron un proyecto 

que priorizó la modulación 
de los materiales de cons-
trucción, con el fin de apro-
vechar al máximo su poten-
cial de uso. Otros aspectos 
considerados fueron el uso 
eficiente del acero y la ori-
ginalidad de las solucio-
nes constructivas para los 
temas medioambientales.

además de obtener un 
premio de s/. 10.000, nues-
tros estudiantes viajaron a 
méxico e intervinieron en la 
edición latinoamericana de 
este concurso. ■

diseño y arquitectura
Nuestros alumnos Rodrigo Cieza de León, Boris Pretell y Mirko Yui lograron el primer puesto del VII Concurso Alacero 
de Diseño de Acero para Estudiantes de Arquitectura en el Perú.

Los alumnos Boris Pretell, Mirko Yui y Rodrigo Cieza de León junto a su profesora Mónica Báez.
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Los resultados de la investigación permitirán desarrollar nuevos fármacos antitumorales con menos efectos colaterales.

Wilfredo Hernández Gorritti, Lothar Beyer, Juan Paz-Castillo Berríos, Evgenia Spodine, Abraham Vaisberg

L
os compuestos 
orgánicos deriva-
dos de las tiosemi-
carbazonas (r1r2-

C=n-nH-C(s)-nH2) y sus 
complejos metálicos cum-
plen un rol importante en la 
química medicinal, debido a 
sus propiedades farmaco-
lógicas. se ha evidenciado 
que algunos de los deriva-
dos heterocíclicos de las 
tiosemicarbazonas inhiben 
la actividad de la enzima 
ribonucleótida reductasa 
(encargada de la transcrip-
ción y replicación del adn 
celular) cuando se coordi-
nan al ion Fe(ii) que está 
presente en la enzima, para 
formar complejos de Fe(ii) 
y, de esta manera, producir 
la muerte celular tumoral.

el objetivo general de la 
investigación fue la prepara-
ción, caracterización y eva-
luación de la actividad anti-
tumoral de nuevos comple-
jos de platino(ii) y paladio(ii) 
con ligandos orgánicos deri-

vados del imidazol y deriva-
dos de la piridina y quino-
leína carbaldehído tiosemi-
carbazona.

Como objetivos especí-
ficos se planteó la prepara-
ción de ligandos orgánicos 
derivados del imidazol y sus 
complejos de platino(ii); asi-
mismo, la preparación de los 
ligandos derivados de la piri-
dina y quinoleína carboxal-
dehído-tiosemicarbazona y 
sus complejos de paladio(ii). 
También se buscó caracte-
rizar los ligandos orgáni-
cos derivados de las tiose-
micarbazonas y sus comple-
jos de platino(ii) y paladio(ii) 
mediante análisis elemen-

tal y técnicas espectroscópi-
cas de infrarrojo (ir) y reso-
nancia magnética nuclear 
(rmn-1H,13C). Finalmente, 
se evaluó la actividad cito-
tóxica in vitro de los ligan-
dos y sus complejos metá-
licos frente a las diferentes 
líneas de células tumorales 
de humano. 

Con la finalidad de alcan-
zar estos objetivos, se uti-
lizó un método experimental 
consistente en la síntesis de 
los ligandos y sus complejos 
metálicos y, además, se rea-
lizaron ensayos de citotoxici-
dad. Para esto se emplearon 
siete líneas de células tumo-
rales de humano: carcinoma 

de pulmón (H460), carci-
noma prostático (du145), 
carcinoma cervical (me 180), 
adenocarcinoma de mama 
(mCF-7), melanoma amelató-
nico (m14), adenocarcinoma 
de colon (HT-29) y leucemia 
mielogénica crónica (K562).

los resultados obteni-
dos en este trabajo apor-
tan un gran conocimiento 
a la química medicinal y al 
desarrollo de nuevos fárma-
cos antitumorales en reem-
plazo del cisplatino (agente 
antitumoral de uso clínico), 
con la finalidad de dismi-
nuir los efectos colaterales 
en pacientes que sufren de 
cáncer. ■

nuevos materiales bioinorgánicos 
de actividad antitumoral

Wilfredo Hernández Gorritti
Docente de la Carrera de Ingeniería Industrial. Doctor en Química 
por la Universidad de Chile. Ha publicado en coautoría numerosos 
artículos, como “Synthesis and characterization of new palladium(II) 
thiosemicarbazone complexes and their cytotoxic activity against 
various human tumor cell lines” (Bioinorg. Chem. Appl., 2013).

rhernand@ulima.edu.pe
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Fernando Kleeberg Hidalgo, Pedro Arroyo Gordillo

Perú será sede de la III Reunión del Consejo de Ministros de Acuicultura de las Américas en el 2016.

E
l conocimiento de 
la inversión y ren-
tabilidad en la acui-
cultura de las dife-

rentes especies cultivables 
en el Perú es una oportu-
nidad de negocio que debe 
ser estudiada. Precisamente, 
esta investigación quiere 
facilitar la negociación de 
proyectos rentables entre 
empresas mineras y comu-
nidades que, en su aplica-
ción, contribuyan a generar 
mayor empleo y alimenta-
ción a las poblaciones involu-
cradas. asimismo, se espera 
ofrecer pautas metodológi-
cas e indicadores de renta-
bilidad que orienten y faci-
liten a los inversionistas la 
elaboración de proyectos de 
inversión como un aporte al 
desarrollo sostenible de las 
comunidades. 

la cosecha de recursos 
hidrobiológicos proceden-
tes de la acuicultura en su 
mejor año, el 2011, fue de 
62.282 toneladas, de las 
cuales 22.503 (25 %) perte-
necen a la acuicultura conti-
nental y 67.494 (75 %) a la 
marítima, lo que muestra su 
escaso desarrollo. las prin-
cipales especies que se culti-
van en el Perú son la concha 
de abanico, el langostino, la 
trucha, la tilapia, el camarón 
gigante, la carpa y el paiche, 
que tienen mucho futuro. 
Otras especies cuyo cultivo 
se está iniciando son el peje-
rrey en la sierra; la donce-
lla, la gamitana y el paco en 
la selva; y las ostras, el len-
guado y el pepino de mar en 
la costa. 

según la FaO, la produc-
ción mundial del sector pes-
quero y acuícola, impulsada 
por la mayor demanda de 
pescado, alcanzará los 172 
millones de toneladas apro-
ximadamente en el 2021. sin 
embargo, se prevé una des-
aceleración en el crecimiento 
de la acuicultura, de una tasa 

media anual de 5,8 % en el 
último decenio a 2,4 %. esta 
disminución se deberá prin-
cipalmente a la escasez de 
agua, pero, a pesar de la tasa 
de crecimiento más lenta, la 
acuicultura seguirá siendo 
uno de los sectores de pro-
ducción de alimentos de ori-
gen animal de crecimiento 
más rápido. 

Todos los indicadores 
apuntan a desarrollar la 

acuicultura cuidando los 
ecosistemas, los alimen-
tos de las especies de cul-
tivo que sean sostenibles de 
manera que se pueda asegu-
rar una fuente constante y 
económica de proteína ani-
mal a la humanidad. 

en la evaluación de la 
rentabilidad de los proyec-
tos acuícolas, la tasa integral 
de retorno (Tir) es aquella 
tasa de descuento que per-

mite que el valor actual neto 
(van) sea igual a cero. en 
estos casos, la Tir econó-
mica y financiera es mayor 
que el costo de oportunidad 
del accionista (18 %), lo que 
significa que los proyectos 
otorgan una mayor tasa de 
rentabilidad que la mínima 
exigida. el período de recu-
peración es menor que la 
vida útil del proyecto; por 
lo tanto, es viable. la rela-
ción beneficio-costo es un 
ratio que mide la cantidad de 
dólares que se genera por 
cada dólar invertido en el 
proyecto, siendo los ratios 
económicos y financieros 
mayores que la unidad en 
todos los casos; luego, tam-
bién se considera un pro-
yecto viable. ■

Inversión y rentabilidad de proyectos 
acuícolas en el Perú

Fernando Kleeberg Hidalgo
Docente de la Carrera de Ingeniería Industrial. Magíster en Estadística 
Aplicada e Ingeniería de Alimentos por la Universidad Campinas de São 
Paulo. Coautor de los libros Pesquería y acuicultura en el Perú (2012), 
Mejora continua de los procesos (2010) y La industria pesquera en el 
Perú (2001), publicados por la Universidad de Lima.

fkleeber@ulima.edu.pe

la Tir 
económica y 
financiera es 
mayor que el costo 
de oportunidad 
del accionista 
(18 %), lo que 
significa que los 
proyectos otorgan 
una mayor tasa de 
rentabilidad.

Investigaciones que dan frutos
El Instituto de Investigación Científica (IDIC) de la Universidad de Lima continúa con sus 
participaciones en actividades que apuestan por el desarrollo de conocimientos y la innovación.

IdIC en Perú con Ciencia
Cuatro investigadores del 
idiC fueron parte de Perú 
con Ciencia, una exposición 
organizada por el Consejo 
nacional de Ciencia, Tecno-
logía e innovación Tecno-
lógica (Concytec). eduardo 
Toledo presentó la investi-
gación “desarrollo e imple-
mentación de un sistema 
de monitoreo ambulato-
rio con tecnología celu-
lar para la detección opor-
tuna de arritmias y even-
tos coronarios: una con-
tribución para el diagnós-
tico precoz de cardiopatías 
en el Perú”, Javier Quino y 
raúl eyzaguirre hicieron lo 
mismo con “reactor gene-
rador de ion ferrato para el 
tratamiento de agua con-
taminada con arsénico”, 
y edwar aguilar expuso 
sobre la “evaluación de la 
eficiencia de una celda de 
electrocoagulación a escala 
laboratorio para el trata-
miento de agua”.

II Conferencia anual del 
Consorcio de Universidades
doce investigadores del 
idiC intervinieron en esta 
conferencia titulada “inves-
tigación para el Crecimiento 
y desarrollo inclusivo del 
Perú”, que contó con la par-
ticipación de 48 expertos 
de las instituciones miem-
bros del Consorcio: Pontifi-
cia universidad Católica del 
Perú, universidad Peruana 
Cayetano Heredia, univer-
sidad del Pacífico y univer-
sidad de lima. nuestros 
investigadores expusieron 
sobre el funcionamiento de 
un controlador eficiente en 
el generador de una turbina 
eólica de baja potencia, la 
obtención de polímeros bio-
degradables a través de la 
papa, las técnicas de inte-
ligencia artificial que ayu-
dan a optimizar la eficiencia 
en los procesos de selección 
de las obras públicas, entre 
otros temas.

dades. esta investigación 
plantea la siguiente hipó-
tesis: la presencia del neu-
ropéptido Y en el cerebro 
en condiciones naturales 
y de malfuncionamiento 
puede sugerir algún grado 
de capacidad protectora 

Investigador en proyecto 
premiado por el PIIm
ricardo Braun, filósofo 
e investigador del idiC, 
es también miembro del 
equipo responsable del pro-
yecto “Comprensión de la 
biología del neuropéptido 

Y: posible rol neuropro-
tector en un modelo ani-
mal con Parkinson”, uno de 
los ganadores del Premio 
a la investigación interuni-
versitaria y multidisciplina-
ria (Piim), organizado por 
el Consorcio de universi-

frente a algunas patologías 
(por ejemplo, la enferme-
dad de Parkinson). de con-
firmarse esta hipótesis, se 
podría pensar en su posi-
ble uso terapéutico.

Conferencia “las expe-
riencias de proyectos 
europeos en I+d”
en este evento organizado 
por nuestra escuela uni-
versitaria de negocios, el 
idiC y el Concytec, el espa-
ñol José maría Tarjuelo, 
doctor en ingeniería agró-
noma, miembro del Centro 
regional de estudios del 
agua (Crea) de la univer-
sidad de Castilla-la man-
cha y team leader del pro-
yecto “sostenibilidad en el 
uso del agua y energía en el 
regadío”, que ha sido pre-
sentado a Horizon 2020, el 
programa de investigación 
e innovación de la unión 
europea para el período 
2014-2020, y su compa-
triota miguel Ángel moreno, 
también doctor en ingenie-
ría agrónoma y miembro 
del Crea, explicaron que 
la iniciativa de regadío sos-
tenible ofrece beneficios 
como ahorro de energía, 
disminución de la contami-
nación ambiental, procesos 
más eficientes de cultivo, 
etcétera. además, este pro-
yecto brinda servicios de 
asesoría al regante y capa-
citaciones sobre el manejo 
de nuevas herramientas. 
asimismo, miguel Ángel 
moreno precisó que las per-
sonas que deseen postular 
proyectos a los fondos de 
la unión europea destina-
dos a i+d (investigación y 
desarrollo) deben orientar 
su desempeño hacia resul-
tados, apuntar a la coope-
ración internacional, invo-
lucrar al sector privado y 
a las pymes, poner énfasis 
en la lucha contra el cam-
bio climático y el desarro-
llo sostenible, entre otras 
recomendaciones. ■

Gran interés convocó la participación del IDIC en Perú con Ciencia.

José María Tarjuelo y Miguel Ángel Moreno, miembros del Centro Regional de Estudios 
del Agua de la Universidad de Castilla-La Mancha, ofrecieron una conferencia sobre las 
experiencias de proyectos de investigación europeos en sostenibilidad en el uso del agua.

Investigadores Ulima participaron en la II Conferencia Anual del Consorcio de Universidades.

Ricardo Braun, docente e investigador 
Ulima y uno de los ganadores del Premio 
a la Investigación Interuniversitaria y 
Multidisciplinaria (PIIM).

IdIC
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modelos de emprendedores
Los proyectos de nuestros graduados Diana Esqueche, Fernando 
Esqueche y Mario Gil accedieron al fondo de financiamiento de 
Startup Perú del Ministerio de la Producción.

D
ipoo, una plata-
forma de ges-
tión de benefi-
cios corporati-

vos cofundada por mario 
Gil, graduado de nuestra 
Carrera de administra-
ción, y Filium, una página 
virtual que facilita el con-
tacto entre pacientes y psi-
cólogos impulsada por Fer-
nando esqueche y su her-
mana diana esqueche, 
graduados de Psicolo-
gía y de Contabilidad, res-
pectivamente, son 2 de 
los 23 emprendimientos 
que lograron acceder a un 
fondo de financiamiento 
manejado por startup Perú 
–una iniciativa del ministe-
rio de la Producción– y que 
está destinado a impulsar 
el ecosistema emprende-
dor local. dipoo contará 
con s/. 137.000 por 2 años 
para continuar con su desa-
rrollo y expansión, y Filium 
dispondrá de s/. 50.000 
por 6 meses.

startups en acción
Tanto dipoo como Filium se 
caracterizan por emplear 

la tecnología para satisfa-
cer las necesidades de los 
usuarios. dipoo facilita la 
búsqueda de beneficios 
corporativos (descuentos 
u ofertas) que una persona 
recibe por trabajar en una 
empresa o por ser cliente 
de un banco, compañía de 
seguros, aerolínea, univer-
sidad, etcétera. asimismo, 
dipoo ayuda al consumidor 
a ubicar los negocios.

Por su par te ,  d iana 
comenta sobre Fi l ium: 
“las insatisfacciones que 
hallamos en dos ámbitos 
nos alentaron a concebir 

Filium. en primer lugar, las 
barreras que dificultan a 
los pacientes el contacto 
con un profesional que les 
ofrezca orientación psico-
lógica. estos impasses pue-
den ser escasez de tiempo, 
distancia, falta de infor-
mación, etcétera. de otro 
lado, ante las pocas oportu-
nidades del mercado o las 
trabas para acceder a los 
pacientes, entre otros fac-
tores, muchos psicólogos 
se desaniman a incursionar 
en el ámbito clínico. en este 
contexto, Filium funciona 
como un punto de encuen-

tro entre pacientes y psicó-
logos”.

en esta primera convo-
catoria de startup Perú en 
la que participaron dipoo 
y Filium, 2.454 emprende-
dores inscribieron sus pro-
yectos. de ellos, solamente 
510 completaron con éxito 
su postulación. Posterior-
mente, estas iniciativas 
fueron evaluadas por más 
de 90 expertos locales e 
internacionales a través de 
la plataforma Younoodle. 
Finalmente, se seleccionó 
a 23 emprendimientos y 4 
incubadoras para acceder 
a un fondo que asciende a 
los s/. 4 millones.

de acuerdo con los linea-
mientos del Plan nacional de 
diversificación Productiva, el 
ministerio de la Producción, 
a través de startup Perú, 
habrá apoyado a más de 260 
emprendimientos y 20 incu-
badoras hacia el 2016. al res-
pecto, esta primera convo-
catoria representa el cum-
plimiento del 10% del obje-
tivo global de esta línea de 
trabajo y el 50 % de la meta 
del 2014. ■

Mario Gil, graduado de nuestra Carrera de Administración, es cofundador de Dipoo, una 
plataforma de gestión de beneficios corporativos.

Diana y Fernando 
Esqueche diseñaron 
Filium, una página 
virtual que facilita 
el contacto entre 
pacientes y 
psicólogos.

natural juice y sporta-
folio obtuvieron el pri-
mer y  segundo puesto, 
respectivamente, del 
concurso Primer Paso 
2014, una iniciativa de 
la Oficina de emprendi-
miento de la universidad 
de lima que alienta el 
desarrollo de un proyecto 
empresarial innovador y 
promueve el emprendi-
miento de nuestros alum-
nos. natural Juice acce-
dió a un capital semilla de 
s/. 25.000 y sportafolio a 
uno de s/. 15.000.

más de 20 proyectos 
intervinieron en esta edi-
ción de Primer Paso. Tras 
una serie de evaluaciones, 
se escogieron 10 finalis-
tas. Y luego de una última 
calificación, se seleccio-
naron los 2 proyectos 
ganadores.

despegue de iniciativas
natural Juice permite 
mezclar concentrados de 

jugos en máquinas dis-
pensadoras. entre los 
responsables de este pro-
yecto figuran Karla Ávila y 
eduardo nué, alumnos de 
nuestra Carrera de inge-
niería industrial del sép-
timo ciclo.

Por su parte, spor-
tafolio es una comuni-
dad virtual deportiva que 
apunta a facilitar la comu-
nicación entre los actores 
del mundo del deporte y 
a articularlos en una red 
de contactos que les faci-
lita el acceso al mercado 
deportivo. es decir, busca 
la conexión entre depor-
tistas, aficionados, mar-
cas, universidades y clu-
bes en una sola plata-
forma. entre sus impulso-
res se encuentran manuel 
Zariquiey, alumno de 
Comunicación del décimo 
ciclo; luis alayza, gra-
duado de administración; 
y Fernando sotomayor, 
graduado de marketing. ■

Impulso a ideas 
de negocios
El concurso Primer Paso 2014, organizado 
por nuestra Oficina de Emprendimiento, 
premió a las mejores ideas de negocios.

reconocimiento 
al emprendimiento
Green Tech, proyecto de nuestro graduado Rodrigo Coquis 
y nuestro alumno Rodrigo Sánchez, alcanzó el segundo 
puesto del concurso Para Quitarse el Sombrero 2014.

A 
través de un sis-
tema activado 
por tres reac-
tores químicos 

que asegura un consumo 
más eficiente y ecológico 
del combustible, Green 
Tech aminora la emisión 
de gases contaminantes y 
aumenta el período de vida 
útil del motor y la potencia 
del vehículo. sus gestores 
son rodrigo Coquis, gra-
duado de nuestra Carrera 
de ingeniería industrial, y 
rodrigo sánchez, alumno 
de administración, quienes 
con este proyecto obtuvie-
ron el segundo puesto del 
concurso Para Quitarse el 
sombrero (PQs) 2014 de 
la Fundación romero. de 
esta manera, ellos acce-
dieron, junto con los otros 
ganadores, a una bolsa 
de s/. 500.000 de capital 
semilla para desarrollar su 
idea de negocio.

PQs es una convocatoria 
anual de planes de negocio 
y está dirigida a jóvenes 
emprendedores e innova-

dores cuyos proyectos son 
evaluados por representan-
tes de los ministerios de la 
Producción y del Trabajo, y 
empresarios de diferentes 
sectores.

u n  t o t a l  d e  4 . 7 5 3 
emprendimientos prove-
nientes de universidades e 
institutos de todo el país se 
inscribieron en PQs 2014. 
Tras varias evaluaciones 
y votaciones, 90 proyec-
tos clasificaron a la fase 
final, y de ellos, 12 equipos 
fueron reconocidos como 
ganadores. se otorgó el pri-
mer puesto del certamen 
a Tecno leather, que pro-
pone la producción de cue-

ros a través de tecnologías 
limpias y fue concebido por 
estudiantes de la universi-
dad nacional de Trujillo. Y el 
tercer puesto fue para Odi-
sea, una aplicación móvil 
para planificar viajes desa-
rrollada por miembros de la 
universidad nacional Pedro 
ruiz Gallo de lambayeque.

triunfo del esfuerzo
la idea de crear Green Tech 
surgió cuando rodrigo era 
alumno de ingeniería indus-
trial. mientras llevaba el 
curso máquinas e instru-
mentos, decidió desarro-
llar un sistema de eficiencia 
vehicular. luego, rodrigo 
fue orientado por nuestra 
Oficina de emprendimiento. 
en el 2013, Green Tech 
obtuvo su primer premio al 
ocupar el primer puesto de 
nuestro Concurso Primer 
Paso. Posteriormente, en el 
2014, Green Tech cosechó 
un nuevo logro al alcanzar 
el segundo lugar del con-
curso PQs de la Fundación 
romero. ■

Rodrigo Sánchez y Rodrigo Coquis, emprendedores Ulima, ganaron el segundo puesto en el Concurso Para Quitarse el Sombrero.

Ganadores del segundo puesto del Concurso Primer Paso 2014.

Ganadores del primer puesto del Concurso Primer Paso 2014.

Green Tech 
accedió, junto 
con los otros 
ganadores, a 
una bolsa de 
s/. 500.000 de 
capital semilla para 
desarrollar su idea 
de negocio.
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M
ás de una razón 
motivó a la uni-
v e r s i d a d  d e 
lima a postu-

lar a lucho Quequezana 
al Premio nacional de Cul-
tura (PnC) 2014, entregado 
por el ministerio de Cultura 
del Perú con el auspicio de 
Petroperú y dedicado a las 
artes visuales y escénicas 
en esta edición. nuestro 
graduado de la Carrera de 
Comunicación destaca por 
la calidad de su trayectoria 
artística, su vocación edu-
cativa musical y su compro-
miso por promover y descu-

toria; y la Tarumba, en Bue-
nas Prácticas instituciona-
les. en esta última catego-
ría, Chaski Comunicación 
audiovisual fue distinguida 
con una mención honrosa.

agradecimiento a la Ulima
la ceremonia de entrega 
del PnC 2014 se realizó en 
el Gran Teatro nacional. en 
ella, Quequezana agrade-
ció a las personas y fami-
liares que lo han apoyado 
a lo largo de su carrera, y 
destacó a la universidad 
de lima por haberlo pos-
tulado a este premio. al 

zana la música es un ritual 
de inclusión e interacción. 
Con esta visión, el multiins-
trumentista suele invitar a 
algunos asistentes de sus 
conciertos a subir al esce-
nario para tocar juntos, así 
como recurre a los canales 
digitales para realizar con-
vocatorias e incluir la parti-
cipación de los aficionados 
a la música en sus graba-
ciones. Tras las arduas deli-
beraciones de los jurados, 
Quequezana recibió el PnC 
2014 en la categoría Crea-
tividad; el cineasta Fran-
cisco lombardi, en Trayec-

brir nuevas aristas del fol-
clor peruano y dialogar con 
las expresiones sonoras de 
otras partes del mundo.

además, para Queque-

respecto, señaló: “Quiero 
agradecer a la universidad 
por los años que estuve ahí, 
al darme esas herramien-
tas con las que puedo con-
tar lo que siento adentro”.

asimismo, fiel a su voca-
ción de promover la cul-
tura peruana a través de la 
música, nuestro graduado 
resaltó: “la música perte-
nece a todos. Todos podemos 
acceder a ella y compartirla. 
Con cada cosa que hacemos, 
aportamos y logramos que la 
gente se contagie con lo que 
pasa en el Perú en el ámbito 
de la cultura”. ■

luis Quequezana, 
Premio nacional de Cultura 2014
Nuestro graduado de la Carrera de Comunicación obtuvo el Premio Nacional de Cultura 
2014 en la categoría Creatividad. La Universidad de Lima lo postuló a este galardón.

Quiero 
agradecer a la 
universidad de 
lima por haberme 
dado 
esas herramientas 
con las que 
puedo contar 
lo que siento 
adentro.
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a vocación de eco-
nomista de Pedro 
Grados smith se 
enlaza con su inte-

rés por la realidad del Perú 
y ha sido decisiva en su for-
mación de una visión holís-
tica de la vida desde que era 
estudiante. su perspectiva 
económica también sinto-
niza con su convencimiento 
de la importancia de una cul-
tura previsional.
desde tu cargo, debes 
lidiar con más de un esce-
nario del mercado.
Como gerente general de 
Profuturo, soy el represen-
tante legal principal de esta 
aFP. Tengo dos papeles bási-
cos: mi rol al exterior y al 
interior de la organización. 
en lo externo, la industria de 
la aFP tiene muchos frentes, 
que pueden ser un entendi-
miento de lo que es un sis-
tema pensionario gestio-
nado por el sector privado y 
un tema de imagen que hay 
que seguir construyendo. a 
nivel interno, es vital tener 
una estrategia, un equipo y 
una ejecución que sean los 
adecuados.
en el Perú, el sistema de 
pensiones se sigue consoli-
dando, aunque también es 
materia de debates.
Creo que esta industria 
seguirá siendo retadora por 
mucho tiempo y por varias 
razones. Por una parte, de los 
aproximadamente 16 millo-
nes de personas de la pobla-
ción económicamente activa 
(Pea) del Perú, alrededor de 
9 millones están afiliados a 
un sistema pensionario. de 
este grupo, cerca de 4 millo-
nes aportan realmente una 
pensión, es decir, aproxima-
damente el 25% de la Pea. 
de otro lado, no es fácil cons-
truir una pensión y hacer 
entender a una persona que 
tiene que ahorrar ahora para 
que a partir de los 65 años 

no dependa del estado o de 
un tercero. no es fácil visua-
lizar esa proyección de largo 
plazo. Por ello, los sistemas 
pensionarios en el mundo 
son obligatorios porque son 
realmente pocas las perso-
nas que construyen un futuro 
desde jóvenes. Crear una cul-
tura previsional es un reto 
gigantesco. en esta misión, 
hay que explicar sus benefi-
cios a los líderes de opinión, 
los periodistas, los políticos y 
el público.
además, las aFP deben 
gestionar grandes sumas 
de dinero con responsabi-
lidad.

las aFP en el Perú gestio-
nan más de 110.000 millo-
nes de nuevos soles y tienen 
inversiones en el país y en el 
extranjero. esta responsabili-
dad requiere de la consolida-
ción de un equipo de inversio-
nes de primer nivel, con per-
sonas con los más altos gra-
dos académicos y experimen-
tadas en la gestión de acti-
vos financieros en importan-
tes plazas como nueva York o 
londres, con el fin de generar 
rentabilidades adecuadas.
¿Qué hitos destacas desde 
que estás en Profuturo?
Profuturo era la aFP más 
pequeña hasta que con inte-
gra compramos conjunta-
mente Horizonte. así, Pro-
futuro adquirió el 50% de 
los fondos de pensiones de 
Horizonte y hemos pasado 
de manejar 6.000 millones 
de dólares a más de 10.000 
millones. esta fusión ha sido 
una experiencia impresio-
nante, en la que fueron cru-
ciales el trabajo en equipo y 
la integración de culturas de 
trabajo de colaboradores de 
distintas procedencias.
¿Qué otras experiencias 
resaltas de tu trayectoria?

si bien gran parte de mi 
carrera ha estado vinculada 
al sector privado, quiero des-
tacar algunas de mis expe-
riencias en el estado. en la 
superintendencia de Banca, 
seguros y aFP, fui el super-
intendente adjunto de Banca 
y microfinanzas. este puesto 
me permitió conocer el Perú, 
ya que era el encargado de 
supervisar tanto a los gran-
des bancos como a las micro-
financieras en provincias. 
También fue relevante mi 
estadía en Proinversión. ahí 
fui presidente del Comité de 
saneamiento y Proyectos 
del estado y estuve a cargo 
de, por ejemplo, la entrega 
en concesión de la planta 
de tratamiento de aguas 
residuales de Taboada, que 
demandó una inversión de 
unos 300 millones de dóla-
res. Gracias a esta inicia-
tiva, conocí la filosofía de las 
empresas que participaron 
en el concurso y la compleji-
dad de trabajar en el estado. 
es necesario seguir transfor-
mando al estado y hacerlo 
más proactivo, siempre pen-
sando en sus clientes, que 
son los ciudadanos. ■

experto de la cultura previsional
El buen desempeño de las administradoras de fondos de pensiones (AFP) es 
esencial para consolidar una cultura previsional en el Perú que genere beneficios 
a largo plazo. Así lo asegura Pedro Grados Smith, economista por la Universidad 
de Lima y gerente general de Profuturo AFP.

FIChA
Nombre: 
Pedro Grados smith
Grado: economista por la 
universidad de lima
Cargos anteriores: 
Gerente general de san-
tander sociedad agente 
de Bolsa, director de la 
Bolsa de valores de lima 
y superintendente ajunto 
de Banca y microfinanzas 
de la superintendencia 
de Banca, seguros y aFP.

gradUados
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E
Y es una firma de 
servicios profesio-
nales que abarca 
auditoría, contabili-

dad, finanzas y otros rubros, 
y comparte su liderazgo glo-
bal junto con deloitte, KPmG 
y PricewaterhouseCoopers. 
eY está presente en más de 
150 países, entre ellos el 
Perú. en esta empresa, miya 
mishima procura crear pie-
zas de comunicación y men-
sajes de marketing amiga-
bles y atractivos de temas 
que a más de uno les pue-
den sonar fríos o complejos. 
en este reto, la creatividad y 
la innovación son dos herra-
mientas esenciales.
¿Cómo es un día de tra-
bajo de un gerente sénior 
de marketing de ey?
en líneas generales, soy la 
responsable de las comu-
nicaciones externas de eY. 
Junto con mi equipo, me 
encargo del branding de 
la firma a través de accio-
nes de medios, relaciones 
públicas, marketing directo, 
marketing digital, etcétera. 
somos tanto un área de 
Brand, marketing & Com-
munication como un área 
interna de soporte. Cabe 
recordar que un 80% de eY 
Perú corresponde al rubro 
de la auditoría y ramas afi-
nes, y un 20% a sistemas. 
a ellos les brindamos ser-
vicios. somos una suerte 
de miniagencia dentro de 
la organización.
es todo un desafío abor-
dar temas que a muchos 
les pueden parecer duros.
el reto está en crear, a par-
tir de los requerimientos 
de nuestros clientes inter-
nos, piezas de comunica-
ción y elementos gráficos 
atractivos, siempre desde 
un lenguaje creativo, sen-
cillo y amigable, además de 
un buen conocimiento del 
negocio. También es reta-
dora y motivadora la inte-
racción con los colaborado-

E
l prestigio de la uni-
versidad de lima y 
de nuestros docen-
tes fue un factor 

que motivó a Carlos llosa 
saldaña a formarse en nues-
tro centro de estudios. Ya 
en nuestras aulas, nuestro 
graduado pudo acercarse 
al derecho tributario, para 
luego especializarse en esta 
disciplina. Hoy, Carlos aplica 
sus conocimientos y talentos 
en Pluspetrol.
¿en qué consisten tus 
tareas como gerente de 
Impuestos?
entre mis funciones figuran 
liderar la gestión de impues-
tos y regalías, velar por el 
correcto cumplimiento de las 
obligaciones impositivas de 
la organización, atender los 
requerimientos de las diferen-
tes administraciones tributa-
rias y procurar el crecimiento 
profesional de los miembros 
del equipo de impuestos.
laboras en Pluspetrol 
desde hace más de 14 
años.

Ha sido y sigue siendo una 
experiencia profesional llena 
de desafíos. desde el sector 
de impuestos, nos hemos pre-
ocupado por cumplir con las 
obligaciones impositivas y 
acceder a los beneficios que 
nos concede el marco legal –
por ejemplo, el beneficio de 
recuperación anticipada del 
iGv–, y hemos logrado pro-
nunciamientos favorables 
para la empresa y para el sec-
tor en instancias administra-
tivas importantes, como por 
ejemplo el reconocimiento 
de la deducibilidad en el 
impuesto a la renta de los gas-
tos por responsabilidad social.
de otro lado, eres el pre-

res de las diferentes áreas 
de eY que cumplen una 
serie de funciones y ofre-
cen múltiples servicios y 
soluciones. el contacto es 
con todos los niveles de la 
firma, es decir, con los man-
dos altos, medios y bajos. 
así, siempre surgen pro-
yectos y hay nuevas cosas 
que aprender.
llevas cerca de 10 años en 
ey. en este tiempo, ¿qué 
logros profesionales resal-
tas?
empezamos con 5 personas 
en el área y hoy somos casi 
20. este aumento ha sido 
importante y está en línea 
con la consolidación y el cre-
cimiento de eY en el Perú. 
durante el proceso de cre-
cimiento del área, fui una de 
las encargadas de la organi-
zación de una estructura que 
soporte adecuadamente las 
necesidades de la firma. del 

sidente del Instituto 
Peruano de Investigación 
y desarrollo tributario 
(Ipidet).
ipidet es una asociación civil 
sin fines de lucro que agrupa 
a los profesionales del queha-
cer tributario. nuestro prin-
cipal objetivo es promover 
entre los asociados el estu-
dio y perfeccionamiento téc-
nico de la materia tributaria. 
Por ello, propiciamos espa-
cios de intercambio de ideas 
y organizamos conversato-
rios y asambleas académi-
cas para los asociados y el 
público. Y cada dos años rea-
lizamos un evento de tribu-
tación en el que participan 
especialistas locales e inter-
nacionales. asimismo, com-
plementamos estas activida-
des con la publicación de artí-
culos y ensayos.
¿Qué te impulsó a espe-
cializarte en el derecho 
tributario?
Cuando era alumno de pre-
grado llevé varios cursos 
de este rubro. me gustaron 

mismo modo, es relevante 
haber iniciado las estrate-
gias de marketing digital y 
de marca personal digital en 
eY. También es importante 
nuestra contribución con el 
mantenimiento del liderazgo 
de la presencia de eY en los 
medios. asimismo, destaco 
las campañas que realiza-
mos sobre el lanzamiento 
de la nueva oficina de eY en 
arequipa.
¿Qué factores te impulsa-
ron a estudiar Comunica-
ción en la Universidad de 
lima?
la ulima es la mejor en 
Comunicación en el Perú. 
en cuanto a mi vocación, 
siempre me han gustado el 
diseño, las artes y todo lo 
relacionado con la creati-
vidad. sentía que Comuni-
cación podía ofrecerme los 
conocimientos y las herra-
mientas que buscaba. Por 

tanto que hice mis prácti-
cas preprofesionales en la 
Gerencia Jurídico Tributa-
ria de la sunat (superinten-
dencia nacional de aduanas 
y de administración Tributa-
ria). asimismo, uno de mis 
profesores en estas mate-
rias fue la doctora Ceci-
lia delgado, y durante mi 
último ciclo en la carrera 
tuve la oportunidad de tra-
bajar con ella en los Porta-
les. luego me quedé en esta 
empresa por tres años.
el derecho tributario exige 
el uso de conocimientos 
que no solo pertenecen al 
ámbito legal.
efectivamente. además de 
los aspectos legales, es nece-
sario entender las partes 
financieras y contables de 
una transacción. el derecho 
tributario es un campo que 
evoluciona constantemente 
y está influido por las inter-
pretaciones de la sunat, el tri-
bunal fiscal y la doctrina. Por 
eso, es relevante estudiarlo 
constantemente.

eso escogí esta carrera y no 
me equivoqué. Todo lo que 
aprendí en la universidad 
me ha permitido enfren-
tarme con éxito a los dife-
rentes desafíos laborales. 
Pero uno debe actualizarse 
y aprender siempre. Por 
eso, actualmente estoy cur-
sando un mBa que me ayu-
dará a complementar mis 
conocimientos en negocios 
y ofrecer mayor valor en lo 
que hago.
en las aulas de Comuni-
cación tomaste contacto 
con el marketing. ¿Qué te 
apasiona de esta rama que 
decidiste especializarte en 
ella?
es un área que exige mucha 
creatividad e innovación 
en un mundo de la comu-
nicación que está en cons-
tante cambio. eso mantiene 
encendido mi interés por el 
marketing. ■

el derecho también nece-
sita el uso de estrategias. 
¿Cuán presente ha estado 
este aspecto en tu desa-
rrollo profesional?
antes de postular a la univer-
sidad tenía dos pasatiempos: 
leer y jugar ajedrez. Por eso, 
cuando contesté el test voca-
cional, no fue casualidad que 
esta prueba sugiriera dere-
cho como la mejor opción. 
esta carrera encajaba bien 
en mis intereses, ya que 
demanda mucha lectura de 
normas y doctrinas, así como 
exige el desarrollo de estrate-
gias, las cuales en el derecho 
pueden ser empleadas para 
resolver situaciones conflic-
tivas. del mismo modo, estas 
cualidades pueden ser útiles 
en el derecho tributario, que 
cuenta con dos partes clara-
mente diferenciadas: el admi-
nistrador tributario y el con-
tribuyente. He tenido la opor-
tunidad de laborar en ambos 
frentes, lo que me permite 
entender mejor la visión de 
cada uno de ellos. ■

Crear, innovar, marketear

derecho tributario 
a su servicio

Innovación y creatividad son dos aspectos del marketing que fascinan a Miya Mishima, graduada de nuestra 
Carrera de Comunicación y gerente sénior de Marketing de EY (Ernst & Young).

Mediante el desarrollo de estrategias, los conocimientos legales pueden resolver situaciones conflictivas 
o plantear soluciones. Esta premisa forma parte del pensamiento de Carlos Llosa Saldaña, abogado por la 
Universidad de Lima, gerente de Impuestos de Pluspetrol y experto del derecho tributario. 

siempre me han 
gustado el diseño, 
las artes y todo lo 
relacionado con la 
creatividad. sentía 
que Comunicación 
podía ofrecerme 
los conocimientos 
y las herramientas 
que buscaba. Por 
eso escogí  esta 
carrera y no me 
equivoqué.

FIChA
Nombre: Carlos llosa 
saldaña
Grado: abogado por la 
universidad de lima
Cargos anteriores: 
abogado de los Portales 
y Compañía minera
milpo s. a.

FIChA
Nombre: 
miya mishima
Grado: Comunicadora 
por la universidad de 
lima
Cargos anteriores: 
asistente de imagen 
en Hermes.

gradUados
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IntermedIos de ComUnICaCIón
nuestros intermedios se llevan a cabo en el marco de 
la Cátedra unesCO en Comunicación y Cultura de Paz 
asignada en el Perú a nuestra Carrera de Comunicación. 
siempre en la sala ventana indiscreta, estas ponencias 
abordaron las últimas tendencias de la comunicación 
corporativa, los discursos de los medios que aluden a 
la violencia de género y las estrategias de diversas ins-
tituciones para lidiar con ellos, la pertinencia y utilidad 
del periodismo de datos, el valor de la comunicación en 
la compañía de seguridad liderman, y la experiencia de 
la agencia Publicis, ganadora de un león de Oro en la 
categoría Prensa en el Festival internacional de Creati-
vidad Cannes lions 2014.

B
re

ve
s

PsICología Para todos
Continuaron las exposiciones de los Jueves de Psicolo-
gía en el aula B. el educador león Trahtemberg analizó 
los prejuicios e ideas del sistema educativo peruano 
que pueden causar efectos contraproducentes en los 
alumnos. milton rojas, psicólogo de Cedro, se explayó 
sobre la relación entre empatía y prevención de la vio-
lencia. el psicólogo roberto lerner se refirió a los ele-
mentos que motivan a las personas a actuar de modo 
honesto o mentiroso. Y leopoldo Caravedo y nelly 
Chong, docentes ulima, y José mogrovejo, profesor 
de la PuCP, resaltaron la importancia de la psicotera-
pia en un psicólogo.

rasgos de la lIteratUra PICaresCa
scott infanger, profesor asociado de la universidad del 
norte de alabama y especialista en lengua y literatura 
española y portuguesa, ofreció la ponencia “la muerte, 
la risa y la creación del pícaro”, coordinada por nuestro 
Programa de estudios Generales. infanger señaló que la 
novela picaresca surgió en el siglo Xvi, en el que no exis-
tían posibilidades para el ascenso social, y que, en este 
contexto, una meta de los protagonistas era escaparse 
de su situación y alcanzar un nivel social de mayor pres-
tigio. el experto también destacó el humor y las escenas 
absurdas de este género.

trICamPeonato en rUgby FemenIno
Gracias a una sólida estrategia de equipo, una técnica certera para pasar y recibir la 
pelota y un gran sentido de la solidaridad, el equipo femenino del lima rugby Club de la 
ulima, más conocido como las aguiluchas, conquistó por tercer año consecutivo el cam-
peonato del Torneo metropolitano de rugby. Bajo la conducción de Cristina villalobos, 
que contó con el apoyo de melissa vargas y Yennifer vargas, nuestras aguiluchas enrum-
baron hacia el triunfo.

exPosICIón 
sobre arana, 
orrego y 
torres
nuestra Carrera de 
arquitectura organizó 
la exposición Historia 
de un emprendimiento: 
arana, Orrego y Torres 
(aOT), dedicada al legen-
dario estudio fundado 
en 1958 por los arqui-
tectos peruanos Carlos 
arana, antenor Orrego 
y Juan Torres. además, 
se realizó una conferen-
cia sobre este estudio 
que resalta por su visión 
moderna y por el diseño 
de una variedad de cons-
trucciones que abarcan 
edificios, clubes, hoteles, 
aeropuertos, ministerios, 
etcétera. en la ponencia 
intervinieron los arqui-
tectos michelle llona, 
sharif Kahatt y elio mar-
tuccelli.

I enCUentro de gradUados de IngenIería 
IndUstrIal
José antonio iyo, gerente general de atento Perú; igor salazar, 
gerente general de Perú lnG; maricarmen Fedalto, presidenta 
ejecutiva de G4s para Perú y Bolivia; y luis salazar, gerente 
general de la sociedad suizo Peruana de embutidos (Otto Kunz) 
y presidente de la sociedad nacional de industrias, compartie-
ron sus experiencias y logros profesionales en el i encuentro de 
Graduados de la Carrera de ingeniería industrial de la ulima. 
ellos coincidieron en que la versatilidad de nuestros ingenieros 
industriales les permite liderar con éxito una amplia gama de 
procesos y volverlos más eficientes, y en que sus conocimien-
tos pueden ser aplicados en marketing, producción, aspectos 
operativos y logísticos, entre otros rubros.

FIesta de Colores
más de 80 pinturas que abarcaron retratos, paisajes, bodegones, elementos lúdicos, moti-
vos religiosos, entre otros temas, formaron parte de la exposición 2014 de nuestro Taller de 
Color, que es dirigido por José luis soriano Carpio. en estos cuadros primaron los estilos 
abstracto, figurativo, impresionista o pop. la técnica más usada fue el óleo, que se comple-
mentó en algunas pinturas con otros materiales para crear texturas y relieves.

lIrIsmo mUsICal
Temas pop, renacentistas o barrocos fueron parte del v viva 
lírica viva: renacimiento. sus interpretaciones estuvieron a 
cargo de nuestro Taller de Coro y de la banda de esta agrupa-
ción, la cual destaca por su destreza con la guitarra, el bajo y 
la batería. en esta velada, resaltaron un aria antigua de ales-
sandro Parisotti, la pavana “Bella que tienes mi alma”, el villan-
cico “dindirindin”, un fragmento de la ópera nabucodonosor y 
el vals limeño “noche feliz”. el programa se cerró con el canto 
napolitano “O sole mio”, ejecutado por nuestro coro, el tenor 
Paulo luzquiños y el pianista Jesús linares.

breves
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iNGENiEros 
iNdustriaLEs
asencio jaime, Nieves Nancy
avellaneda campos, Justo Andrey
conza Llantoy, Lucía Cristina
cornejo chávez, María Luisa
de la torre ugarte chini, Fernando 
Miguel
Elorreaga aldana, Carlos Manuel
Euscate donayre, Ana María Nora
Fonseca sandoval, Cecilia
García García, Yuri
Gutarra Zapata, Claudia Carmen
Hurtado pinedo, Sandra Paola
jiménez salazar, Sandra María
Laguna medina, Stephanie Patricia
Linares delgado, Diego Enrique
Llontop mejía, Miguel Ángel
martínez de pinillos Figueroa, 
Viviana Marlen
maury Holguín, Mónica Cecilia
mello crosby, Brunella María
mencia Guzmán, Lorena Patricia
mestanza tamariz, Massiel Alejandra
meza ortiz, Richard Nicholás
Nizama chávez, Luis Alberto
Noriega castañeda, Carlos 
Eduardo
Noriega ibarra, Andrés Agusto 
ortiz de la puente saona, Diego 
Martín
patiño La Noire, Karina Lisbeth
quispe Galindo, Marco Antonio
rojas soto, Leyla Elizabeth
ruiz rojas, Eduardo Anthony
salazar ayzanoa, Betsy Milagros
salcedo molina, Manuel Antonio
salinas meza, Jorge Antonio
soto Vidal, Katherine Elsa
surco Valencia, Carlos Bismar
tamayo Valdivia, John
torre isla, Martín Abraham
Vargas Figueroa, Fernando David
Vegas La rosa, Diego
Wong plasencia, Félix

iNGENiEros dE sistEmas
carhuapoma mendoza, William 
Michelsen
cortez aquije, Candy Pavel

cueto montoya, Elvis Anthony
Girón porras, Míriam Marlene
Gutiérrez reátegui, Carlos Antonio
Laura palomino, Luis Daniel
meléndez García, Marcial Guillermo
mendoza talledo, María del Carmen
pajuelo agüero, Vladimir Dennys
polo aliaga, César Augusto
ramírez ortiz, Fabricio
robles Guevara, Yanin Medalit
sato Espinoza, Roberto Antonio
Villegas tamayo, Milagros
yupanqui quinto, Johnny

admiNistradorEs
acosta Gamboa, Fernando Leoncio
Bardalez dávila, Roxana
Beingolea Barzola, Maricarmen
Botto manganaro, Alessi
Burns Vidaurrázaga, Madeleine 
Rosa María
castro Villar, Elard André
diez canseco Brambilla, Daniel 
Alfredo
Loloy Huaringa, Silvana
meléndez aquije, Katherine Isabel
morioka Zerpa, Mei Carla
Navarro Narváez, Luis Rodrigo
rázuri puccio, Sandra Melissa
rodríguez crespo, Katya Antonia
ruiz chanduvi, Katherine Steffany
schiappa-pietra Fuentes, Romina 
Antonella
Vargas Vidal, Betssy Amelia
Villagoya arias, Renzo Mario

coNtadorEs 
conga roiro, José Alberto
marsano delgado, José Manuel 
Enrique
ochoa Gutiérrez, Cristhiam Pool
quintana sanz, Ricardo Martín
ramos adrianzén, José Luis
rosas rodríguez, Ricardo Alberto
urdanivia ardiles, Paola Karen
Villaverde Zevallos, Sara Inés

marKEtiNG 
chincaro donayre, Angélica 
Graciela

Espinoza agostini, Antonella 
Giulianna
Navarro sánchez, Pierina

NEGocios 
iNtErNacioNaLEs
cervantes jara, Zhelma María de 
las Mercedes
miranda samamé, Daniel Alonso
Narro Garay, Verenice Ivette
rosado arias, Karen Tiffany
rosas rodríguez, Isabel Victoria
Vértiz castro, Marjoriee Jacqueline

EcoNomistas
cottle Verástegui, Kevin William
morote Guevara, Freshia Cecilia
quiroz rodríguez, María Inés
santander Faundez, Yordanna 
Melissa

comuNicadorEs
aguilar moreno, Valeria
amasifuén Fernández, Katherin 
Esther
arguedas Nieri, Pedro
aste aste, Daniela Susana
Baca cabrejos, Mónica Úrsula
Barreto Gonzales, Diego Rodrigo
calderón Figueroa, Rosa María
chumpitaz acosta, Felipe Gregorio
cussianovich ureña, Nicole
Falconí mindreau, Jorge Alejandro
Ferrel Escalante, Yuri Armando
Figueroa Flores, Sofía Raquel
Finocchiaro salas, Franco
Flores acosta, Gloria Isabel
Flores paredes, Gabriela Stephany
García Bendezú, Luis Aramis
García Brcic, Claudia María
Hereña rodríguez, Gianfranco
isla tantaleán, Jennifer
ismiño moya, Katherine Isabel
Knox rojas, Eduardo Arturo
marroquín arce, Lorena Almendra
merino Franco, Luciana
minaya cárdenas, Lauro
Niño de Guzmán Nakamatsu, 
Omar
Núñez del pozo, Nancy Irela

orezzoli Álvarez, Nicole
pacheco rojas, Lisseth Pamela
padilla rabanal, Gabriela Alexandra
paredes manrique, María Patricia
pérez paredes, Gonzalo Andrés
pfeiffer León, Ann Kathrin
polo tejeda, Mónica Rocío
ramírez oliva, Efraín Emanuel
ramos sheen, Patricia Paola
romero palomino, Karla Fabiola
rosemberg dammert, Nicole
saavedra rodríguez, Giancarla 
Isabella
saco mori, Fiorella
sánchez Fernández, Leonor 
Graciela
sánchez rinaldi, Andrea
sotomayor palacios, María Pía
taipe Flores, Gabriela
Valencia Espinal, María Teresa
Valer alemán, Frida Andrea
Vivanco roeder, Alejandra
Voyvodich camaqui, Raisa 
Antonieta

psicÓLoGos
arrieta murillo, Yanet
carrillo miani, Salvador Samuel
Herrera Garland, Rafael Enrique
montenegro Bustamante, Sandra 
Cecilia del Carmen

aBoGados
abuhadba Zegarra, Fayzal Adnan
arana pesantes, Jorge Mauricio
Bazán puente arnao, Andrea 
Estefanía
Benza Flores, Noelia del Rosario
Betalleluz Gamboa, Ruth Gabriela
Butrón Herrera, Milagros Rina
calderón silva, Jennifer Sorgenfree
cárdenas Echegaray, Ricardo 
Ademir
carrera rivera, Cynthia
casamayor padilla, Ana Claudia
castillo rimarachín, Marco Luis
cerna pérez, Jéssica Patricia
cogorno Falcone, Luciano Emilio
correa sánchez, José 
Bernardo

de la Flor samalvides, María 
Alejandra
díaz rojas, Karla Lizeth
díaz Vargas, Ana Lucía
duobert abarca, Pierre Alexander
Escudero Lam, Claudia Beatriz
Espinoza turriate, Christian 
Alfonso
Fernández tello, Sofía Estela
Fernández-stoll Zar, Manuel
Gallardo alarcón, Deborath
Gamarra malpartida, Lizbeth
Gárate silva, Óscar Arnaldo
García corcuera, Nancy Diane
Giurfa chávez, María Alejandra
Guerra Falcone, Sebastián
Gutiérrez cavero, André de Jesús
Huamán cruz, Johana Rocío
izurieta suárez, Walter Enrique 
Emilio
Llosa carrillo, Sebastián Teobaldo 
Dirceu
López jaime, Jeffrey Mario
Lovatón Legendre, Gonzalo
martínez paredes, Carlos Manuel
matos Vargas, Roberto Samuel
maufinet castellares, Jean Paul
moore murphy, Joyce Mary
morales López-Lavalle, Gonzalo
mundaca casanova, César Augusto
Navarro Lazo, Leopoldo Enrique
Núñez pérez, Renán Eduardo Serug
ortiz chávez, Fernando José
parodi corzo, Ángelo Humberto
pérez de la puente olavegoya, 
Carla
petit arce, Carla Fiorella
quiroz salgado, Pamela Grace
ramírez Vásquez, Jorge Luis
ravello coronado, Alexandra Sarai
rivadeneyra aragón, Carlos
rodríguez roncal, Estefanía
rondón medina, Silvia Alejandra
seminario Vargas, Alejandra
suárez aguilar, Eduardo Renato
ulloa Gonzales, Junior Michael
Velarde medina, Roberto Carlos
Vivanco Vargas, Carolina
Zambrano carranza, Liz Catherine
Zelaya macedo, Gonzalo Alonso

maEstrÍa EN 
admiNistraciÓN 
dE NEGocios 
araujo Guimas, Víctor
arriola aguilar, Teresa Cristina
cardo Velit, Renzo
jaramillo di Laura, Jesús

mercado Gavino, Fátima Isela
torre isla, Martín Abraham
Wenzel asencios, Karen Liz 
Johana

maEstrÍa EN 
admiNistraciÓN dE 

NEGocios y tEcNoLoGÍas 
dE iNFormaciÓN
chang sivirichi, Aldo 
Javier
córdova calle, Max Enrique
Gregorio rivarola, 
Luis Alberto

maEstrÍa EN dErEcHo 
EmprEsariaL
alva seminario, Rafael
López díaz, Roberto Carlos
saravia palomino, Rosa María
Vivas alcocer, Julio 
Antonio

maEstrÍa EN triButaciÓN 
y poLÍtica FiscaL 
calixto Gutiérrez, Haymeet 
Mirella
González soto, Irene Katherine
morales revilla, César Ysacc
olivos Vallejos, Érika Pamela

Maestrías

Titulados Nómina de nuestros alumnos titulados

Nómina de nuestros graduados de la Escuela de Posgrado

F
on

do
 E

di
to

ri
al

E
n la XXXv Feria 
del libro ricardo 
Palma, llevada a 
cabo en el Parque 

salazar en miraflores, la 
universidad de lima ocupó 
el stand número 14. desde 
este puesto, que tuvo una 
gran acogida, pusimos al 
alcance de los visitantes 
numerosas publicaciones 
académicas, culturales y 
científicas de interés. Pre-
cisamente, un rasgo distin-
tivo de las publicaciones 
editadas por nuestro Fondo 
editorial es su variedad 
temática. Gracias a esta 
cualidad, nuestros libros y 
revistas abordan temas vin-
culados a las artes, antro-
pología, comunicación, 
derecho, economía, educa-
ción, filosofía, ingeniería, 
literatura, matemática, psi-
cología y sociología.

Cabe resaltar que la 
Cámara Peruana del libro, 
la organizadora de la feria, 
informó que el número de 
asistentes a la edición del 
2014 de esta actividad cre-

ció en un 30% en compara-
ción con la del 2013.

Presentación del libro 
derecho ambiental  y 
empresa
asimismo, en la XXXv Feria 
del libro ricardo Palma 
se efectuó la presentación 
de derecho ambiental y 
empresa, un libro editado 
por nuestro Fondo edito-
rial que reúne 13 ensayos 
compilados por Pierre Foy 
valencia, abogado experto 
en derecho ambiental. Par-

ticiparon como presentado-
res los abogados José anto-
nio Pejovés y daniel echaiz.

Pejovés anotó que el 
tema ambiental, por su 
transversalidad, está conec-
tado con más de una activi-
dad del ser humano, y que 
Foy valencia acertó al con-
templar distintas ópticas del 
derecho para aproximarse a 
los quehaceres empresaria-
les y productivos que gene-
ran impactos en el mundo. 
Pejovés también destacó el 
abanico de temas tratados 

por la obra, entre los que 
figuran el rol de la autorre-
gulación en relación con 
el derecho ambiental, el 
acceso a la justicia ambien-
tal, el sistema de límites 
máximos de pesca, etcétera.

Por su parte, echaiz 
señaló que una empresa 
no es un ente aislado y está 
siempre vinculada a una rea-
lidad social. Por ello, añadió 
que todos los caminos de 
una organización desembo-
can en el tema ambiental, por 
lo que el derecho ambiental 
es especialmente relevante 
para fomentar la convivencia 
humana. del mismo modo, 
comentó: “la obra que esta-
mos presentando supera las 
fronteras jurídicas”.

en tanto, Foy valencia 
sugirió a los asistentes no 
percibir el derecho ambien-
tal únicamente como una 
obligación legal, sino como 
una especialidad que puede 
agregar valor tanto para los 
procesos de una empresa 
como para la sociedad y el 
medio ambiente. ■

Cita con los libros
La Universidad de Lima fue una activa participante de la trigésima quinta edición 
de la Feria del Libro Ricardo Palma, que contó con más de 100.000  asistentes.

Gran interés convocó la oferta editorial de la Universidad de Lima en la Feria del Libro Ricardo Palma.

Pierre Foy Valencia reúne 13 ensayos sobre diversos aspectos relacionados con el 
derecho ambiental y la empresa.
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El MBA de la 
Universidad de Lima  
está diseñado para el desarrollo de las capacidades de gestión 

de jóvenes profesionales en un ambiente de aprendizaje 

colaborativo y con proyección internacional. Hace énfasis 

en el emprendimiento, la innovación y las finanzas como 

impulsores de los negocios.

11 de marzo de 2015Charla 
informativa

Abril 2015Inicio de 
clases

Grado académico 
Máster en Administración y Dirección de Negocios
por la Universidad de Lima

Semana Internacional en México:  del 5 al 11 de junio de 2016
Los costos del programa de la Semana Internacional (actividades académicas, transporte aéreo y estadía) 
están incluidos en la inversión de la maestría.

Duración: 20 meses
Horario de clases: jueves y viernes de 19.00 a 22.30 horas y sábados de 09.00 a 13.00 y de 14.00 a 17.00 horas.

Diplomas
Los alumnos obtendrán diplomas del Tecnológico de Monterrey en:

FinanzasEmprendimiento e Innovación

La Universidad de Lima está 
acreditada internacionalmente por

Es miembro de Promueve
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